
Полевые работы в текущем 
году были начаты на две 
недели раньше средне-
многолетних сроков, ещё в 
первой декаде марта, чему 
способствовала устано-
вившаяся благоприятная 
погода. В целом средняя 
месячная температура 
воздуха за март составила 
2,8-4,7 градуса тепла (на 
5-6°С выше нормы). А вот 
затем погода стала прояв-
лять свой характер. Темпе-
ратура не только не под-
нималась вверх, но даже и 
опускалась, в том числе и 
до отрицательных отметок. 
Например, средняя темпе-
ратура воздуха в третьей 
декаде апреля составила  
10-11°, что ниже нормы на 
0,5-2°, на поверхности по-
чвы наблюдались замороз-
ки до 1-2°.

Алексей Соловьёв

В конце первой-начале второй 
декады мая на всей территории 
области снова были отмечены за-
морозки на почве и в воздухе до 
5 градусов мороза. Затем прошли 
холодные ливневые дожди…

Частые дожди и холода заметно 
растянули сроки весеннего сева. 
Как сообщили «Коммуне» в депар-
таменте аграрной политики Воро-

нежской области, по состоянию на 
середину мая сельхозкультурами 
было засеяно 1 миллион 461 тысяча 
гектаров, или 81 процент к плану. 

Первыми завершили сев ран-
них зерновых и зернобобовых 
культур хозяйства Богучарского, 
Верхнемамонского, Грибановско-
го, Каменского, Нижнедевицкого, 
Ольховатского, Петропавловского 
районов. Позже других сработали 
Борисоглебский, Поворинский, 
Новоусманский, Новохоперский 

районы. Всего зерновые и зерно-
бобовые посеяны на площади 655  
тысяч гектаров.  

Примечательно, что картина 
нынешней весной в какой-то сте-
пени повторяет прошлогоднюю. 
Тогда осадки  также значительно 
растянули сроки и замедлили 
объемы посевной кампании. Год 
назад на такой же период было 
посеяно 623 тысячи гектаров зер-
новых и зернобобовых культур (78 
процентов к плану).

Завершается сев основных 
технических культур – сахарной 
свеклы и подсолнечника. Сахар-
ная свекла посеяна на площади в 
128 тысяч гектаров из запланиро-
ванных 136,6 тысячи гектаров (в 
прошлом году - на площади 110,7 
тысячи гектаров). Увы, около ты-
сячи гектаров сахарной свеклы, по 
данным обследований, признаны 
погибшими из-за заморозков 10-
12 мая. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков; ветер северный, умеренный; температура 
+15…+20.

24 мая по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём местами небольшой дождь; ветер 
западный, умеренный; температура ночью +6…+11, 
днём +20…+25.

25 мая по области – переменная облачность, неболь-
шие дожди, днём в отдельных районах – умеренные 
кратковременные, с грозами; ветер западный, уме-
ренный, при грозе порывистый, сильный; температура 
ночью +7…+12, днём +20…+25.
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Сообщения подготовили  
Николай КАрдАшоВ, Анатолий ХруСТАлёВ.

ВРемя ноВоСтей

Пополнили ряды  
элитного подразделения
16 воронежских призывников отправились слу-
жить в Президентский полк.

Сергей дорохов 

На плацу Воронежского 
областного сборного пункта 
17 мая в новой форме, с боль-
шими сумками на перевес 
молодые ребята волнительно 
сверяли часы. Перед нами 
– будущие «кремлёвцы», 
которые уже вечером поедут 
в свою воинскую часть, в 
Москву. 

– Молодые люди славян-
ской внешности, ростом от 
175 до 190 сантиметров, без 
шрамов на лице больше всего 
приветствуются в Прези-
дентском полку, – рассказал 
заместитель председателя 
Воронежской региональной 
организации ветеранов крем-
лёвского Президентского 
полка «Союз кремлёвцев» 
Александр Шакин. – Также 

мы тщательно проверяем, 
чтобы в биографии наших 
призывников и их родствен-
ников не было судимости. 
Большой плюс для ребят и 
наличие спортивного раз-
ряда.

Организация «Союз крем-
лёвцев» действует в нашем 
регионе третий год. Кро-
ме военно-патриотической 
работы, оказания помощи 
ветеранам Кремлёвского 
полка, она занимается также 
и проводами призывников в 
ряды «кремлёвцев». Если в 
прошлом году в Москву от-
правились служить 15 воро-
нежских парней, то сегодня 
на одного призывника стало 
больше. 

В актовом зале областно-
го сборного пункта прошёл 
праздничный концерт.

Нас стало больше
Численность постоянного населения Воронежской об-

ласти на начало нынешнего года, по оценке, составила  
2 миллиона 335,4 тысячи человек. За год она увеличилась на 
1,9 тысячи человек.

Городское население области достигло 1 миллиона 572,5 
тысячи человек (67,3 процента), а сельское – 762,9 тысячи 
человек (32,7 процента).  Увеличение численности произошло 
за счёт миграционного прироста, полностью заместившего 
естественную убыль населения, которая составила 10,6 тысячи 
человек – на 7,4 процента больше, чем за 2015 год, информирует 
пресс-служба Воронежстата.

Медали за операцию в Сирии
Моряки-срочники из Поворино, нёсшие службу у бере-

гов Сирии, награждены медалями Министерства обороны 
России.

Роман Полукаров и Александр Тургунов несли службу на 
боевых десантных кораблях (БДК). Роман – на БДК «Ямал», 
Александр – на «Новочеркасске». После почти полугодовой 
подготовки в Севастополе поворинские парни в составе эки-
пажей боевых «десантников» были направлены на Ближний 
Восток. Преодолев проливы Босфор и Дарданеллы, российские 
корабли бросили якоря в сирийском порту Тартус. Александр 
на своём БДК правил службу командором корабельного ору-
дия. Рассказывает, что за четыре месяца «Новочеркасск» шесть 
раз совершал переходы из Севастополя в Сирию и обратно. 
Несколько таких походов совершил вместе с «Ямаломом», на 
котором Роман Полукаров служил радиометристом, опреде-
ляя надводные и воздушные цели и обеспечивая безопасное 
расхождение судов на встречных курсах. За образцовое вы-
полнение заданий командования ВМФ России оба моряка 
награждены медалями Министерства обороны «Участнику 
военной операции в Сирии».

На заседании Совета по 
присуждению Платонов-
ской премии в области 
литературы и искус-
ства, которое провёл 20 
мая губернатор Алексей 
Гордеев, названо имя 
лауреата 2017 года. 

виталий ЧерниКов

Им стал прозаик Алексей 
Иванов. Премия присужда-
ется ежегодно российским 
или зарубежным деятелям 
литературы и искусства за 
значительный вклад в куль-
турное достояние Россий-
ской Федерации, за создание 
выдающихся произведений в 
литературе, театральном, му-
зыкальном, изобразительном 
искусстве, за новаторское 
развитие гуманистических 
культурных традиций. На 
рассмотрение Совета были 
представлены шесть претен-
дентов, которые работают в 
сфере литературы, театра 
и кинематографа. Лауреат 
был определён в результате 
дискуссии. Алексей Иванов 
известен читателям не толь-
ко как создатель нескольких 
романов, в числе которых 
– «Золото бунта», «Географ 

глобус пропил», «Сердце 
Пармы», и киносценарист, 
но и как автор ряда доку-
ментальных книг, в числе 

которых – «Вилы» о Пуга-
чёвском бунте. 

Его романы переведены на 
французский, сербский, гол-
ландский и китайский языки. 
Награду Алексею Иванову 
присудили «за открытие со-
кровенных тайн отечествен-
ной истории». Вручение пре-
мии состоится в один из дней 
международного Платонов-
ского фестиваля искусств.

За открытие тайн истории 
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Алексей Иванов  
на Платоновфесте-2016.

дорогие выпускники!
В эти дни во всех школах региона прозвучит последний 

звонок. Для вас это станет символом вступления во взрослую 
жизнь – в мир ответственных решений и поступков. Поздрав-
ляем вас с этим знаменательным событием!

Уверены, вы еще не раз вспомните своих учителей, которые 
строгостью и любовью помогали вам постигать школьную и 
человеческую науку. Учебную программу заново проходили и 
ваши родители, разделяя вместе с вами и трудности, и радости 
этих лет. Как бы ни складывались обстоятельства, ваши близ-
кие всегда будут обеспечивать вам надежный тыл, помогать и 
оберегать от невзгод. 

Дорогие ребята!
От всей души пожелаем вам успешной сдачи выпускных 

экзаменов, исполнения планов и надежд, веры в себя и свои 
силы! Пусть ваша энергия, молодость, целеустремленность 
помогут добиться высот в профессиональной и личной жизни! 
Надежных друзей, счастья, оптимизма и удачи!

Губернатор Воронежской области А.В. ГордееВ

Председатель областной думы В.И. НеТёСоВ

До свидания, школьная пора!

уважаемые  
воронежцы, дорогие 
братья и сестры!

Христос воскресе!

Сердечно поздравляю 
вас с Днем славян-

ской письменности и 
культуры. В эти Пасхаль-
ные дни мы прославляем 
святых равноапостоль-
ных братьев Кирилла и 
Мефодия. Благодаря их 
трудам русскому народу 
воссиял свет новой жизни 
во Христе. Возвещенное 
на родном языке еван-
гельское слово коснулось 
сердец наших предков, 
преобразовало их миро-
воззрение,  возвысило 
нравственность. Новые 
горизонты исторического 
бытия открылись не толь-
ко для нашего Отечества, 
но и для всех европейских 
стран и народов. 

Именно проповедью 
православия на рус-

ских землях утвердилась 
славянская грамота и 
вместе с ней стали разви-
ваться храмоздательство, 
иконопись, а позже – ли-
тература и естественные 
науки. Свет книжной му-
дрости рассеял тьму суе-
верия. Православная Русь 
явила миру блистатель-
ных ученых, богословов, 
писателей, философов и 
миссионеров. Шедеврами 
русского искусства вос-
торгаются жители всех 
континентов. 

Нынешний церковно-
г о с у д а р с т в е н н ы й 

праздник обращает взоры 
всего общества к бесцен-
ным сокровищам род-
ной словесности, веры 
и знания. Мы призваны 
бережно сохранить, при-
умножить и передать их 
нашим потомкам, научив 
подрастающее поколение 
знать, любить и ценить 
историю и культуру вели-
кой и святой Руси. Твер-
дость в вере, укоренён-
ность в исконных добрых 
традициях отцов и дедов 
поможет им не растерять 
духовные ценности среди 
суеты сиюминутных жи-
тейских проблем.

Пусть этот день вновь 
напомнит славян-

ским народам о единстве 
наших духовных корней, 
поможет прекратить раз-
доры и разделения, укре-
пит основы международ-
ного мира и согласия меж-
ду людьми. По молитвам 
святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия 
да ниспошлет Господь 
людям благословенное 
«единство духа в союзе 
мира» (Еф. 4, 3), крепкую 
веру, процветание нашему 
Отечеству и подлинную 
духовную мудрость всем 
его жителям!

В этот светлый и ра-
достный день желаю 

всем вам благословения 
Божия, здравия, счастья 
и благоденствия!

Обращение 
митрополита 

Воронежского  
и Лискинского  
Сергия в День 

славянской 
письменности  

и культуры

валентин петров

Хлеб – всему голова. Эта 
известная народная мудрость 
для пекарей старейшего пред-
приятия Воронежа, основан-
ного ещё в 1934 году, давно 
стала правилом жизни. 

Новые линии для  
выпуска продукции

Сегодня «Тобус» входит 
в состав АО «Воронежская 
хлебная компания» (под 
управлением АО «Русская 
продовольственная компа-
ния») и представляет собой 
мощный производственный 
комплекс, где выпускается 
около 17 тысяч тонн продук-
ции в год. Это сто наимено-
ваний кондитерских и до 60 
наименований хлебобулоч-
ных изделий. Использование 
испытанных решений и вне-
дрение тщательно проверен-
ных инноваций в сочетании с 
традициями позволили пред-
приятию прочно занять своё 
место в ряде лучших пред-
приятий области.

Широкий ассортимент хле-
ба, булок и сдобы выпускается 
как по традиционным рецеп-
там, так и с использованием 
собственных разработок. Вы-
сокое качество продукции 
неоднократно подтверждалось 
медалями, призами и дипло-
мами отечественных и зару-
бежных выставок. Так, в марте 
предприятие завоевало пре-
стижную награду в номинации 

«Лучший хлеб России-2016» 
по результатам народной дегу-
стации, проведённой в рамках 
22-й международной выставки 
Modern Bakery Moscow 2016 
(«Современное хлебопечение-
2016»). По итогам смотра АО 
«Тобус» за хлеб «Губернский» 
и «Кулич Пасхальный» было 
удостоено Большого кубка. 
Компания на протяжении 
уже восьми лет является лау-
реатом конкурса «Сто лучших 
товаров России».

Председатель Совета ди-
ректоров АО «Русская про-
довольственная компания» 
Валерий Чешинский про-
информировал губернатора 
Алексея Гордеева, что с 2014 
года на АО «Тобус» ведутся 
работы по реконструкции 
помещений. В сжатые сроки 
был подготовлен к запуску 
начатый в июне 2015 года 
проект переоборудования 
производственных мощно-
стей. Так, установлен высоко-
производительный комплекс 
современного оборудования 
по выпуску батонных изделий 
в составе линии Gostol Gopan 
производительностью 15 тонн 
в сутки. Запущен практически 
не имеющий аналогов автома-
тизированный комплекс по 
производству бараночных из-
делий мощностью десять тонн 
в сутки. Как отметил Валерий 
Чешинский, это пример инте-
грации предприятий отече-
ственного машиностроения 
Щебекинского машзавода и 
КБ «Невская сушка». 

Ещё одна новая производ-
ственная линия обеспечивает 
выпуск редкой продукции 
– рустикального или ита-
льянского хлеба. В России 
итальянский хлеб на таком 
уникальном оборудовании 
производится только в Во-
ронеже. 

– Это пористый хлеб с 
хрустящей корочкой по ита-
льянскому рецепту. В России 
такой продукт невозможно 
получить без применения 
химических добавок, но наша 
новая линия позволяет про-
изводить рустикальный хлеб, 
состоящий только из муки, 
воды и соли, – подчеркнул 
генеральный директор АО 
«Тобус» Георгий Эдишера-
швили.

За счёт нового оборудова-
ния на предприятии расши-
рен ассортимент продукции, 
улучшилось качество. Здесь 
полностью отказались от кон-
сервантов и других добавок. 
Вместо маргарина использу-
ется растительное масло. 

Глава региона осмотрел 

производственные линии, 
цеха упаковки и охлаждения, 
полностью модернизиро-
ванные с учётом интегриро-
ванного опыта российских, 
немецких и итальянских ма-
шиностроителей. 

В цепочке «от поля – 
до прилавка» должна 
быть стабильность

Алексей Гордеев провёл 
встречу с председателем со-
вета директоров АО «Русская 
продовольственная компа-
ния» Валерием Чешинским. 
Компания производит более 
50 процентов хлебобулочных 
изделий от общего объёма 
по Воронежской области. 
Участники встречи обсудили 
качество хлебной продукции, 
её реализацию и ценовую по-
литику. 

Губернатор Алексей Гор-
деев, комментируя итоги по-
сещения АО «Тобус», под-
черкнул, что основная задача 
этой поездки состояла в том, 

чтобы посмотреть перспек-
тиву обеспечения региона 
хлебобулочными изделиями 
в этом сезоне. 

– Буквально через два 
месяца начнётся уже уборка 
урожая. Мы можем доста-
точно уверенно сказать, что 
будем в этом году уже с продо-
вольственным зерном, то есть 
состояние озимых хорошее. 
И, конечно, важно, чтобы вот 
вся цепочка – мукомольная 
и те, кто производит непо-
средственно хлеб – могли 
с гарантией высказаться о 
том, что первое – хлеб будет 
качественный, его будет в 
достатке, и будут стабиль-
ными цены. В этих условиях 
сложных экономических. И 
мы понимаем, что хлеб – это 
социально значимый, навер-
ное, самый главный продукт. 
Очень важно, чтобы цены на 
хлеб не повышались. Такие 
заверения от производите-
лей мы получили, и будем 
совместно работать, чтобы 
их выполнить, – сказал глава 
региона. 

Гарантировать качество, достаток  
и стабильные цены на хлеб 
власть | В сложных экономических условиях глава региона Алексей Гордеев считает крайне важным  
не допустить повышения цен на хлеб как на социально значимый продукт

Алексей Гордеев знакомится с технологическим процессом на АО «Тобус».
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Май холодный –  
год хлебородный

Сельские будни | Погода в последнем месяце весны очень соответствует известной пословице. 
Но чтобы вырастить добрый урожай, аграриям приходится искать ответы на новые  

и новые вопросы природы

Губернатор Алексей Гордеев ознакомился 19 мая 
с новыми технологическими линиями старейшего 
предприятия Воронежа Ао «Тобус», производящего 
по классическим технологиям хлебобулочные и 
кондитерские изделия, и выразил уверенность в 
том, что горожане не будут испытывать недостат-
ка в хлебобулочной продукции, цены на неё будут 
доступными, а качество высоким. Производители, 
с которыми глава региона провёл переговоры, за-
верили, что не подведут.

Ф
от

о 
Ал

ек
се

я 
Со

л
о

вь
ёв

А.
 

Технические возможности воронежских аграриев растут с каждым годом.
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– «Коммуна» – старейшее 
издание. Трудно даже предста-
вить, сколько пережито газетой 
за эти сто лет, – такими сло-
вами начал встречу Алексей 
Гордеев. – Сколько через неё 
прошло людей, журналист-
ских материалов! Достаточно 
назвать известные всему миру 
имена Осипа Мандельшта-
ма, Андрея Платонова. Газета 
являлась рупором XX века, 
когда жизнь вокруг бурлила и 
кипела. Она пережила разрухи, 
войны, становление экономики 
страны. Но думаю, что на самом 
деле и в XXI веке вам не легче 
живётся. С редактором «Ком-
муны» Виктором Григорьеви-
чем Руденко во время наших 
встреч мы рассуждали на эту 
тему, говорили о молодом по-
колении читателей, о том, чем 
живут, чего они хотят.

Разговор, нацеленный на 
завтрашний день, на будущее 
региона, сразу задал празднич-
ной встрече и деловой тон.

– У тех, кто трудится в сель-
ском хозяйстве, есть присказка: 
«Как бы трудно не доставался 
хлеб, а праздник людям ну-
жен», – вернулся к юбилей-
ной теме Алексей Гордеев. 
– Поэтому я пригласил вас 
для дружеского общения, для 
вручения работающим в газете 
«Коммуна» наград. И сегодня 
с большим удовольствием их 
вам вручу. 

Церемония награждения 
стала самым волнующим мо-
ментом встречи. 

За плодотворный труд, 
высокий профессионализм, 
большой вклад в развитие 
средств массовой информации 
на территории Воронежской 
области и в связи со столетием 
выхода первого номера газеты 
«Коммуна» почётным знаком 
правительства Воронежской 
области «Благодарность земли 
воронежской» награждены ге-
неральный директор – главный 
редактор газеты «Коммуна» 
Виктор Руденко, заведующий 
отделом социальных проблем и 
права Борис Ваулин, заведую-
щий отделом фотоиллюстра-
ций Михаил Вязовой. 

Почётной грамотой пра-
вительства Воронежской об-
ласти награждены обозрева-
тель Валерий Казанов, руко-
водитель службы рекламно-
информационных проектов 
Галина Рохмин, заместитель 
генерального директора по ин-
формационным технологиям 
Сергей Саввин, старший корре-
спондент отдела информации 
Наталья Столповская, заве-
дующий отделом информации 
Анатолий Хрусталёв. 

Благодарность губернатора 
Воронежской области объяв-
лена заведующей отделом реа-
лизации Елене Гудковой, руко-
водителю службы рекламно-
информационных проектов 
Елене Зеликовой, заведующей 
отделом рекламы и объявлений 
Анне Фирсовой. 

О переменах  
быстрых и не очень

За торжественной частью 
последовала неформальная 
беседа, предваряя которую, 
Алексей Гордеев предложил 
поговорить о том, что более 
всего волнует представителей 
«Коммуны» и, конечно же, 
читателей самой «взрослой» 
газеты Черноземья. 

Разговор начал редактор 
Виктор Руденко. Он тепло 
поблагодарил главу региона 
за уважительное отношение 
к изданию и людям, которые 
его делают. Выразил призна-
тельность от большого числа 
ветеранов «Коммуны», её пре-
данных читателей, которые 
побывали на нашем празднике 
15 мая в Воронежской област-
ной филармонии, за помощь 
в организации и проведении 
торжественного собрания. 

Виктор Руденко представил 
губернатору нынешний коллек-
тив «Коммуны», отметив его 
отличительную особенность: 
в редакции трудится много 
журналистов, приехавших из 
разных регионов страны.

– Они искренне влюбляют-
ся в Воронеж и Воронежскую 
область, становятся настоящи-
ми патриотами нашего края, 
– подчеркнул редактор. – И 
можно с уверенностью сказать 

– являются продолжателями 
дела авторитетной плеяды 
«коммуновцев» прошлых по-
колений.

Старейшина «Коммуны», 
один из «аксакалов» воронеж-
ской журналистики Борис 
Ваулин поблагодарил губерна-
тора за то, что в столь сложное 
время он находит возможности 
поддержать прессу, а это – 
большое дело!

И коль заговорили о вре-
мени, не могли мы не задать 
вопрос о том, какими стали для 
Алексея Гордеева восемь лет в 
должности губернатора Воро-
нежской области. Напомнили 
о давнем визите губернатора в 
нашу редакцию: это было очень 
тёплое, непосредственное, от-
кровенное общение. Фото-

графии с той встречи бережно 
хранятся в архиве газеты.

Алексей Гордеев признал, 
что время идёт стремительно.

– Восемь лет у руля Воро-
нежской области пролетели как 
один день, – заметил губерна-
тор. – Помню первые впечат-
ления: большая территория, а 
на ней такие непохожие друг 
на друга сельские районы… За 
это время в каждом из них по-
бывал – и ни по разу! Вместе 
с командой правительства об-
ласти удалось немало сделать 
для улучшения жизни людей 
в районах. Но, честно сказать, 
я всё равно не до конца удо-
влетворён. Почему? Потому 
что спустя время начинаешь 
понимать: большие перемены 
начинаются не там, где вырос-
ли показатели экономики, а 
там, где произошли изменения 
в сознании людей. В России 
много регионов, и они сильно 
разнятся. Любопытно наблю-
дать, как порой в небогатом 
регионе благодаря активности 
жителей, их воле жизнь меня-
ется быстрее, чем у их более 
обеспеченных соседей. Уверен: 
столбовая дорога дальнейшего 
развития любой территории в 
первую очередь от людей за-
висит. И тут нам есть над чем 
работать.

Далее Алексей Гордеев по-
делился с «коммуновцами» 
своими мыслями относительно 
популярного термина «социо-
культурное пространство». Под 
ним подразумевается соедине-
ние в одно целое развитой ин-
фраструктуры (жизненно важ-
ные коммуникации, хорошие 
дороги и т.д.), качественной со-
циальной сферы (образование 
и здравоохранение), культуры 
и, конечно, отношения к ним 
людей. 

– В центре любых перемен 
должен находиться человек, – 
подчеркнул губернатор. – Во-
круг него и замыкается то самое 
социокультурное простран-
ство. И тогда люди начинают 
оказывать на него влияние: 
улучшать, развивать, преоб-
разовывать под свои потребно-
сти. Очень хочется, чтобы наш 
человек почувствовал, что от 
него многое зависит. И от него 
лично, и от его взаимодействия 
с другими людьми. А пока при-
ходится убеждаться в том, что 
в некоторых сёлах у нас как не 
убирали за собой мусор, так и 
продолжают выбрасывать его 
где придётся. Ладно бы это 
делали чужие приезжие люди. 

Нет, это мы сами виноваты…

К похвале –  
с настороженностью

Губернатор говорил о понят-
ных вещах: мы не в состоянии 
влиять на внешнюю политику, 
международную ситуацию, 
цены на нефть. Но в том, что 
нам под силу начать перемены 
с себя, Алексей Васильевич, 
конечно, прав. 

– В условиях сложных 
внешних факторов важно рас-
крыть потенциал жителей Во-
ронежской области, – высказал 
свою точку зрения глава ре-
гиона. – Главное, чтобы люди 
поверили в себя и понимали: 
жизнь меняется. 

Вместе с журналистами гу-
бернатор подметил, что меня-
ется она порой даже в мелочах. 
Сегодня мы не вспоминаем, что 
совсем недавно в областном 
центре обычную воду давали по 
графику. А состояние парков и 
скверов Воронежа было таким 
отталкивающим, что и при-
ближаться к ним не хотелось. 
Сегодня их ухоженный вид – 
предмет гордости воронежцев. 
После таких крупных событий, 
как международный Платонов-
ский фестиваль или выставка 
«Воронеж-сад», в социальных 
сетях тысячи фото-
графий на фоне кра-
сот Воронежа. Люди 
гостят здесь и возвра-
щаются к себе домой 
с самыми прекрасны-
ми впечатлениями о 
нашем городе.

– А я настороженно слушаю 
похвалу, – заметил Алексей 
Гордеев, – потому как вижу: 
ещё есть над чем работать. 

Вступив в диалог с главой 
региона, Виктор Руденко ска-
зал, что из журналистских 
командировок наши коллеги 
привозят не только материалы 
о качественно отремонтиро-
ванных больницах, домах куль-
туры, открытых спортивных 
комплексах, исторических 
памятниках, а и благодарные 
отзывы жителей. Вдали от об-
ластного центра люди особенно 
чувствительны к проявлениям 
внимания, заботы, искреннего 
интереса к их жизни.

Алексей Гордеев согласился 
с мнением журналистов, что на 
областную власть, районную и 
поселковую жители смотрят, 
как на единое целое. Ждут, что-
бы на всех уровнях учитывали 
их интересы. 

– И они по-своему правы, – 

заметил губернатор. – Цены ра-
стут, жить становится сложнее. 
И если ещё пару лет назад люди 
смотрели на мир с оптимизмом, 
то сегодня настроения уже дру-
гие. В отчёте перед Воронеж-
ской областной Думой я позво-
лил себе мягко покритиковать 
финансово-экономический 
блок Правительства РФ в свя-
зи с отсутствием стратегии вы-
хода страны из экономического 
кризиса. В нынешней сложной 
ситуации людям нужен план 
действий. Ведь мы же разные 
тяжёлые годы переживали. Но 
когда есть план, поставлены 
цели, есть ради чего работать, 
легче преодолевать трудности. 
В связи с этим вспоминается 
1999 год, когда мне доверили 
возглавить Министерство сель-
ского хозяйства. В то время 
на поддержку АПК в госу-
дарственный бюджет было 
заложено в десять раз меньше 
денежных средств, чем сейчас. 
Мы ездили по территориям, 
встречались с тысячными кол-
лективами и видели, с какой на-
деждой и с каким оптимизмом 
труженики смотрят в будущее. 
Люди горели желанием горы 
сворачивать и ради этого гото-
вы были объединяться. Вот и 
сейчас нам необходимо найти 
объединяющее начало. Назва-

ние вашей газеты «Коммуна» 
как раз это отражает. «Комму-
на» – это и есть объединение. 

Сразу же от журналистов 
последовал вопрос: а с чего 
может начаться объединение 
людей? И услышали ответ 
простой и понятный: «С веры 
в себя!»

– Судьба каждого на 90 
процентов зависит от его дей-
ствий или, напротив, – без-
действия, – выразил свою 
точку зрения Алексей Гордеев. 
– От того, как мы относимся 
к жизни, как стремимся раз-
виваться. Конечно, для этого в 
обществе должна измениться и 
морально-нравственная атмос-
фера. Пока её благополучной 
не назовёшь. 

В качестве примера непро-
стой моральной обстановки 
в современном обществе гу-
бернатор привёл историю о 
ветеране.

– На приём ко мне попро-
сился человек солидного воз-

раста с заслуженными вы-
сокими государственными 
наградами. Потрясающий че-
ловек, но вот его просьба меня 
просто сразила. Он сказал, 
что хочет сдать все награды в 
какой-нибудь фонд. Причина 
– страх за свою жизнь. Ветеран 
опасался, что награды могут 
привлечь внимание жуликов, 
и это было небезосновательно. 
К нему уже приходили неиз-
вестные люди и под разными 
предлогами требовали, что-
бы пожилой человек отдал 
им награды. Затем в его дом 
дважды пытались проникнуть 
грабители. После подобного 
преследования ему ничего не 
оставалось, как обратиться 
за помощью. Вот и повод для 
размышлений: «Что же у нас за 
общество такое? Заслуженный 
человек, которому надо кла-
няться и говорить «Спасибо», 
имеет награды, и боится выйти 
с ними на улицу». 

О пользе ревности  
к успехам соседа

К счастью, есть и другие 
примеры, когда люди чтят 
историю страны, занимаются 
благоустройством своей малой 
родины, сплачиваются ради 
хороших дел.

– В этом плане наша газета 
обратила внимание на работу 
ТОСов, – заметил Виктор 
Руденко. 

Губернатор с этой мыслью 
согласился и подчеркнул 
важность такой инициативы, 
как конкурс общественно-
полезных проектов территори-
ального общественного само-
управление (ТОС). Буквально 
на днях были подведены итоги 
одного из его этапов, и теперь 
у активистов на местах начина-
ется ответственная пора: люди 
получат финансовую поддерж-
ку из областного бюджета и 
приступят к благоустройству 
своих родных уголков – сёл, 

хуторов, улиц. Этот 
конкурс проводится 
уже в третий раз, при-
растает новыми ТОСа-
ми, неравнодушными 
жителями, вовлекает 
в работу над благо-

устройством сельских районов 
крупный бизнес, местных пред-
принимателей и меценатов.

– В первую очередь мы ста-
ли развивать конкурс ТОСов, 
чтобы местное самоуправление 
не было формальным, – про-
должил Алексей Гордеев. – 
Чтобы жители вместо того, 
чтобы жаловаться на главу 
сельского поселения, который 
где-то в чём-то не дорабатывает, 
объединялись вместе со своей 
властью и начинали улучшать 
свою жизнь. Как в коммуне: 
все в ответе за тот результат, 
который у них получится. 

По мнению губернатора, 
конкурс на лучший проект  
ТОСов добавил немного остро-
ты ситуации. Известно, что рас-
положенные по соседству сёла 
всегда соперничают, ревнуют к 
успехам друг друга. 

– Но надо создавать такие 
территориальные формирова-
ния, где нет этой ревности, надо 
опять же – сплачивать людей 

для решения конкретных про-
блем. Интересный момент: 
вначале ТОСы защищают свои 
проекты, чтобы получить фи-
нансовую поддержку из бюд-
жета области, потом делают 
их такими, чтобы не стыдно 
было представить на конкурс, 
а потом берегут и охраняют. 
А как же, ведь теперь это своё, 
родное! Будь-то облагорожен-
ный родник, обустроенный 
сквер, приведённое в порядок 
старинное кладбище.

О русских людях  
и заморских чудесах

Редактор «Коммуны» по-
просил губернатора рассказать, 
что он думает по поводу при-
езда в Воронеж представителей 
Страны восходящего солнца. 
Наша газета дала подробный 
репортаж о визите министра 
экономики, торговли и про-
мышленности Японии госпо-
дина Хиросигэ Сэко. Чего сто-
ит ждать от сотрудничества с 
японской стороной?

Вопрос губернатору явно 
понравился, и Алексей Гордеев 
обстоятельно на него ответил:

– Можно считать, нам по-
везло. В Японии 12 городов-
миллионников. На относи-
тельно скромной территории 
проживают 130 миллионов 
человек. Это одна из самых 
развитых стран в мире. И для 
комфорта Воронежа японцы 
предложили конкретные вещи. 
Например, сделать «умные 
светофоры» на Московском 
проспекте. Обещают только за 
счёт таких светофоров опти-
мизировать трафик и значи-
тельно улучшить дорожную 
ситуацию. По прогнозам, это 
позволит снизить загружен-
ность Московского проспекта 
на 20 процентов. Ещё предла-
гают передовую технологию 
замены труб без вскрытия 
грунта. Здесь имеются в виду 
трубы теплоцентрали, а также 
водопроводные, канализаци-
онные. Сейчас они собира-
ются делать «умный дом» с 
автоматизированной системой 
управления всеми коммуника-
циями. Ну и, конечно, тема ме-
тро. Японцы уже работают над 
проектом. Нужно продумать, 
как сделать, чтобы документы 
превратились в конкретную 
работу.

На вопрос, понравился ли 
японцам Воронеж, губернатор 
ответил, что до визита к нам 
гости побывали во многих 
российских городах. Их пыта-
лись заинтересовать Дальним 
Востоком. Ведь, на самом деле, 
где Япония, а где – Воронеж? 
Но они оценили наш город, 
слаженную работу администра-
тивной команды Воронежа и … 
вкус воронежской говядины. 

– Хиросигэ Сэко сказал: 
«Я премьеру доложу, что в 
Воронеже мясо такое же, как 
и в Японии. Очень вкусное 
мясо…». Конечно, это шутливое 
объяснение. Но планы у руко-
водителя японской делегации 
самые серьёзные. Напомню: 
в Воронеж приезжал человек 
второй по должности после 
премьер-министра.

«Коммуновцы» не могли 

не задать вопрос: «А что будет 
с высокими технологиями, 
когда они окажутся в руках 
воронежцев?» 

Отвечая на него, Алексей 
Гордеев поделился размыш-
лениями о судьбах некоторых 
инноваций:

– Часто смотришь: объект 
построили, деньги вложили, а 
буквально следом пошли пере-
делки. То одно надо менять, 
то другое. К сожалению, это 
довольно распространённое 
явление. И вовсе не из-за того, 
что люди не хотят управлять 
построенными объектами. Они 
просто не могут этого делать. 
Из образовательной техноло-
гической базы, созданной в XX 
веке, мы уже вышли, а в XXI 
век не успели войти. 

Вспоминая об одной из по-
ездок в Финляндию, Алексей 
Васильевич похвалил их мо-
дель образования.

– Наши ребята из Мур-
манска там живут и работают, 
– рассказал губернатор. – И 
мне стало интересно, чем же 
их привлекла Финляндия. 
Вначале были ответы: здесь 
тихо, стабильно. Неожиданно 
в разговоре выяснилось, что у 
финнов даже уборщице, пре-
жде чем приступить к работе, 
следует отучиться несколько 
месяцев и получить сертифи-
кат. То есть любой человек 
должен быть профессионалом 
своего дела. В том числе и в 
журналистике.

О газетах, газетчиках  
и … наступлении  
эры гаджетов

Коль речь зашла о нашей 
журналистской профессии, 
«коммуновцы» не преминули 
узнать мнение губернатора о 
состоянии дел в современных 
СМИ.

На это Алексей Гордеев дал 
честный и прямой ответ: 

– Сегодня у молодых жур-
налистов не всё ладно с про-
фессиональной подготовкой. 
Неумение самостоятельно до-
бывать информацию приводит 
к непонятной централизации, 
когда одна новость берётся из 
Интернета и перепевается на 
разные лады. Неприятно и то, 
что наша журналистика увле-
чена погоней за жареными фак-
тами. В том же Интернете пять 
главных новостей, как правило, 
из ряда «убили», «украли», 
«утонул». А публицистики, 
аналитической работы журна-
листов почти не видно. И самое 
обидное, что молодёжь уже 
привыкла к тому, что работа 
корреспондента – минимум 
слов и мыслей. Это вытекает из 
общения в Твиттере, ВКонтак-
те, где чем короче написал, тем 

лучше. А ведь сегодня очень 
важно, чтобы нашлись те, кому 
под силу проанализировать 
сложные процессы в обществе. 
Наши люди, к сожалению, 
многих вещей просто не по-
нимают. Почему? Потому что 
вот такое сегодня кондовое по-
ложение дел в плане доведения 
информации. Всё упрощено до 
формата телешоу с одними и 
теми же персонажами. 

С репликой Виктора Ру-
денко по поводу качества со-
временных СМИ, которое во 
многом зависит от платеже-
способности населения, губер-
натор согласился.

– Вы – частное издание, и 
можете писать что думаете, 
говорить что хотите, – подчер-
кнул Алексей Гордеев. – Од-
нако на вашу свободу влияет 
покупательная способность 
граждан, которая сейчас за-
метно просела. А ведь вам 
надо найти темы, написать 
материалы, напечатать их, а 
потом ещё и распространить 
газету через киоски и почту. 
Всё это непросто, когда в цене 
бумажных изданий стоимость 
услуг почты составляет около 
70 процентов. Это – серьёзная 
финансовая нагрузка.

В продолжение диалога 
редактор «Коммуны» обратил 
внимание на то, что читатели 
печатных изданий, согласно 
опросам, наиболее социально 
активная часть общества, кото-
рая ходит на выборы, осознаёт 
свою ответственность перед 
будущим страны. 

– Очевидный тренд: эта 
аудитория – классическая, 
консервативная – стареет и 
потихоньку уходит, – заметил 
Алексей Гордеев. – А ей на 
смену идёт молодое поколе-
ние. Как не крути, у них уже 
свои интересы, потребности. 
Их можно реализовать в элек-
тронном пространстве. Я сам, 
допустим, просматриваю те 
газеты, которые мне интересны, 
в Интернете. Надо признать, 
это – удобно. Всем бумажным 
СМИ предстоит развивать 
свои интернет-версии. Другое 
дело, что это настроит читате-
ля на бесплатное пользование 
газетой. А у редакции возник-
нет вопрос: как туда встроить 
рекламу. Мне недавно расска-
зывали про норвежский опыт. 
Как-то они сумели классику 
раскрутить обратно, стали ра-
ботать с платной подпиской 
на электронные версии своих 
изданий.

Журналисты привели в при-
мер французский опыт, где 
школьников приобщают к 
чтению традиционных газет, 
подписывая их на издания при 
поддержке государственной 
программы. Их постоянными 
подписчиками они, может быть, 
и не станут. Однако, по мнению 
аналитиков, около 23 процен-
тов людей, познакомившихся 
с печатной прессой, в послед-
ствие становятся общественно-
активными гражданами. И 
даже в Интернете они выбира-
ют не только развлекательные 
сайты, но и сайты изданий 
общественно-политической 
направленности.

– Я вам скажу, почему у нас 
не так, – заключил Алексей 
Гордеев. – Там самое главное 
– человек. И принято думать 
о том, как формировать че-
ловека, как сделать, чтобы 
он стал основным капиталом 
общества, государства… Я был 
министром, и, кроме того, де-
сять лет возглавлял первичную 
партийную организацию. И вы 
знаете, какие основные задачи 
были у меня, как у секретаря 
первичной организации? Пер-
вая – ежемесячно придумывать 
повестку для собрания. Вто-
рая – уговорить кого-нибудь 
стать докладчиком. Всё пре-
вращалось в формализм! И 
это потому, что на первое место 
ставили идею, и только на вто-
рое – человека. А должно быть 
наоборот. Ведь надо понимать, 
что именно люди в дальнейшем 
и формируют государство, 
создают правильное, здоровое 
общество.

Алексей ГОрдеев:

Главное, чтобы люди поверили в себя  
и понимали: жизнь меняется!

Общество | Накануне юбилейной даты – 100-летия со дня выхода первого номера газеты «Коммуна» – губернатор Алексей Гордеев вручил областные награды сотрудникам издания
в торжественной обстановке зала совещаний пра-
вительства воронежской области, где руководство 
региона традиционно обсуждает самые значимые 
вопросы, в этот раз поздравляли и чествовали жур-
налистов. 

Основная идея социокультурного 
пространства: «Люди должны по-

верить в собственные силы».

Для Галины Рохмин этот день будет памятен вдвойне. Из рук губернатора Алексея Гордеева 
она получила не только почётную грамоту, но и подарок ко дню рождения.

Что больше всего волнует представителей «Коммуны» и читателей старейшей газеты  
Черноземья – об этом и шёл откровенный разговор главы региона  с «коммуновцами». 

Финальным моментом встречи стала общая фотография на 
память. Губернатор в центре команды «коммуновцев». А фото-
объектив в руках у фотографа правительства Воронежской 
области Константина Толоконникова – выходца из газеты 
«Коммуна».

– Сто лет – колоссальный возраст, – подчеркнул, прощаясь 
с журналистами, Алексей Гордеев. – Сейчас могу назвать, 
сколько в среднем живёт в нашей стране предприятие – шесть 
лет… А вы прожили сто лет. Вам есть чем гордиться!

Подготовила Наталья СтОлПОвСКАя.
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Александр СЕРГЕЕВ

Вначале депутаты и пред-
ставители органов испол-
нительной власти побывали 
в недавно сданном доме в 
микрорайоне «Ласточкино». 
Около 600 квартир здесь по-
лучили жильцы аварийных 
домов. Татьяна Головачёва 
отметила: при реализации 
программы переселения наи-
большее количество проблем-
ных ситуаций связано с тем, 
что воронежцы переезжают из 
привычной инфраструктуры в 
отдаленный микрорайон.

– Большинство переехав-

ших – люди преклонного воз-
раста. А тут возникают про-
блемы, связанные с отрывом 
от привычных мест получения 
медицинских услуг, а также 
низким уровнем обеспечения 
новостроек объектами соци-
ального, культурно-бытового 
обслуживания населения и 
торговли, – подчеркнула де-
путат.

Участники выездного засе-
дания осмотрели микрорайон, 
побывали в новых квартирах, 
которые в ближайшее время 
будут заселены гражданами. 
Затем народные избранни-
ки пообщались с жильцами, 

переехавшими в Шилово из 
аварийных домов – в основ-
ном с левого берега. Люди 
поблагодарили органы вла-
сти за предоставление ново-
го жилья, высоко оценили 
качество построенных для 
них в «Ласточкино» квартир. 
Однако высказали ряд просьб 
и пожеланий. Самая больная 
тема – транспорт и дороги. 
Пожилым людям приходится 
тратить около часа, чтобы 
дойти до остановки обще-
ственного транспорта. В новом 
квартале маршрутки не ходят. 
При этом на существенное 
увеличение потока транспорта 
нельзя рассчитывать до прове-
дения реконструкции дороги в 
Шилово.

П р и с у т с т в о в а в ш и е  н а 
встрече представители адми-
нистрации Воронежа заверили 
жителей, что в мэрии хорошо 
знают о проблеме, и плани-
руют ее в ближайшее время 
решить. Разработка проектно-

сметной документации на рас-
ширение шиловской дороги и 
реконструкцию дамбы (чтобы 
пустить через нее пассажир-
ский транспорт на левый бе-
рег) – вопрос ближайшего 
времени. 

Но самое большое коли-
чество жалоб населения ока-

залось связано с отсутствием 
базовых объектов социальной 
инфраструктуры: детского 
сада, школы, поликлиники. 
Депутаты заверили людей – по-
добные учреждения появятся в 

микрорайоне уже в ближайшее 
время.

Председатель Комитета Во-
ронежской областной Думы по 
строительной политике Сергей 
Колодяжный предложил за-
стройщикам жилого квартала 
более детально информиро-
вать граждан (в том числе 
переселенцев из аварийного 
жилья) о том, какие объек-
ты будут возведены здесь в 
ближайшие годы. А это две 
школы почти на 2,5 тысячи 
мест и четыре садика на 1060 
воспитанников. Кроме того, в 
рамках заключенного между 
правительством Воронежской 
области и Минстроем России 
соглашения, начато строи-
тельство поликлиники на 550 
посещений в смену. 

Председатель Комитета по 
ЖКХ, энергетике и тарифам 
Татьяна Головачёва отметила: 
строящееся медучреждение 
будет оказывать комплексные 
услуги населению. То есть 
в нем будут работать узкие 
специалисты, детское отделе-
ние, женская консультация и 

т.д. Также депута-
ты поставили перед 
представителями 
органов исполни-
тельной власти во-
прос о необходимо-
сти строительства 
в Шилово крупных 
спортивных объ-
ектов.

Затем выездное 
заседание продол-

жилось в одном из строящихся 
социальных объектов – дет-
ском саде № 114. Его пла-
нируется сдать уже к концу 
текущего года. Сад рассчитан 
на 220 воспитанников, в новом 

учреждении будет открыто 
около 40 рабочих мест. 

После этого в помещении 
шиловской детской школы ис-
кусств №18 прошла пленарная 
часть заседания комитетов.

В ходе докладов отмечалось, 
что по эффективности реали-
зации программы переселения 
из аварийного жилья наша об-
ласть входит в десятку лучших 
субъектов РФ. Региональная 
адресная программа пересе-
ления реализуется с 2013 года 
и завершится к 1 сентября 
текущего. С учетом реализа-
ции в регионе с 2008 года Фе-
дерального закона «О Фонде 
содействия реформированию 
жилищно-коммунального хо-
зяйства» на территории обла-
сти за последние десять лет из 
аварийного жилья переселено 
13357 граждан.

Как отметил председатель 
Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов, комменти-
руя основной вопрос повестки 
заседания, необходимо добить-
ся продления действия про-
граммы переселения граждан 
из аварийного жилья.

– Главный вопрос, стоя-
щий сегодня перед органами 
власти, заключается в том, 
будет или нет сформирована 
аналогичная федеральная про-
грамма расселения аварийного 
жилья, признанного таковым 
после 1 января 2012 года. В 
Воронежской области таких 
зданий уже около 50, – сказал 
Владимир Нетёсов.

Члены комитетов Воронеж-
ской областной Думы реко-
мендовали органам местного 
самоуправления обратиться 
в Минстрой РФ с просьбой о 
продлении программы.

В пригородном микрорайоне Воронежа – Шилово – 
прошло выездное совместное заседание комитетов 
по ЖКХ, энергетике и тарифам и по строительной 
политике. Основным вопросом, который обсудили 
народные избранники, стал ход реализации 
программы переселения граждан из аварийного 
жилищного фонда. Провели заседание председатели 
комитетов – Татьяна Головачёва и Сергей Колодяжный.

Общество | Качество жизни переселенцев из аварийного жилья будет расти

Разработка проектно-
сметной документации на 

расширение шиловской дороги 
и реконструкцию дамбы (чтобы 
пустить через неё пассажирский 
транспорт на левый берег) – 
вопрос ближайшего времени. 
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пОздрАвлеНия

Владимир НЕтёСОВ: 

Главный вопрос, стоящий сегодня 
перед органами власти, заключается 
в том, будет или нет сформирована 

аналогичная федеральная программа 
расселения аварийного жилья, 
признанного таковым после 1 января 
2012 года. в воронежской области таких 
зданий уже около 50.

О проблемах людей – откровенно и заинтересованно.

Новые высотки с видом на «социалку»

Парламентарий 
рассмотрел девять 
личных обращений, 
большая часть которых 
затрагивала социально 
значимые вопросы, 
проблемы ЖКХ и 
благоустройства. 

Ирина РАЗМУСтОВА

База для будущих 
чемпионов

Первыми на приём пришли 
представительницы родитель-
ского комитета младшего игро-
вого состава команды «ДСК-
строитель»: Анна Кирюшина с 
двумя сыновьями – 11-летним 
хоккеистом Кириллом и пя-
тилетним Даниилом, который 
уже пробует свои силы и в 
футболе, и в хоккее; Светлана 
Карташова с 10-летним футбо-
листом Егором. 

Мамы будущих чемпионов 
выразили Сергею Лукину ис-
креннюю признательность 
от имени всех жителей При-
донского за заботу о развитии 
детско-юношеского спорта 
в микрорайоне. Благодаря 
содействию сенатора ещё в 
сентябре 2015 года был сдан в 
эксплуатацию физкультурно-
оздоровительный комплекс с 
бассейном. Спортивный объ-
ект, построенный ДСК в рам-
ках частно-государственного 
партнерства, по праву можно 
назвать уникальным. 

В минувшем году при под-
держке члена Совета Федера-
ции в Придонском открылся 
такой же каток, как на площади 
Ленина. Был сделан ремонт 
раздевалок, обновлены беговые 
дорожки. С 3 декабря 2016-го по 
15 марта текущего года каток, 
доступный всем желающим, по-
сетили 22 тысячи человек. 

Представительницы роди-
тельского комитета обратились 
к сенатору с просьбой обе-
спечить работу этой ледовой 

площадки и в следующем году, 
а также пригласили его на от-
крытие футбольного сезона. 
25 мая на стадионе в При-
донском сразятся команды 
«ДСК-строитель» и «Кристалл 
Воронеж». Член Совета Феде-
рации вручил детям подарки и 
обещал обязательно посетить 
футбольный матч.

«Поддержка детей – серьёз-
ные инвестиции в будущее 
страны, дело государственно-
го значения. Массовые виды 
спорта во многом определяют 
здоровье нации», – подчеркнул 
Сергей Лукин. 

Директор МБУ ДО ЦДО 
Центр дополнительного обра-
зования «Родник» Любовь Ле-
вашова поблагодарила сенатора 
Сергея Лукина за содействие в 
выделении техники и ремонте 
крыши этого учреждения, по-
вреждённой в результате ава-
рийной ситуации. 

Любовь Левашова с гор-
достью продемонстрировала 
парламентарию поделки ребят, 
занимающихся в Центре. 

Детские сады –  
ближе к дому

Жительница Советского 
района Елена Митькина при-
шла на приём с просьбой по-
мочь устроить трёхлетнего 
сынишку Демида в детский 
сад поближе к дому. Сергей 
Лукин пригласил руководите-
ля управления образования и 
молодежной политики город-
ской администрации Любовь 
Кулакову, которая обещала 
найти подходящее место. 

Сенатор напомнил, что 
Президент Владимир Путин 
неоднократно подчёркивал 
необходимость решения про-
блемы доступности детских 
садов и развития системы до-
школьного образования. «И 
мы в регионе активно работаем 
в этом направлении, – отметил 
парламентарий. – В детских 

садах Воронежской области 
за период с 2013 по 2016 год 
было создано более 20 тысяч 
дополнительных мест. В ре-
зультате в регионе полностью 
ликвидирована очередность 
для детей в возрасте от трех до 
семи лет, в 25 муниципальных 
образованиях решен вопрос 
с обеспечением дошкольного 
образования детей в возрасте 
от полутора до трех лет». 

В рамках частно-государ-
ственного партнёрства в ре-
гионе построено уже 9 детских 
садов. Так, например, с привле-
чением средств федерального 
бюджета в начале сентября 
прошлого года в Воронеже сда-
ны в эксплуатацию два детских 
сада: на ул. Шишкова – на 220 
мест и на Московском проспек-
те – на 150 мест. 

«Губернатор Алексей Васи-
льевич Гордеев озвучил важ-
ный принцип: «Воронеж дол-
жен стать городом без окраин». 
Подразумевается, что каждо-
му уголку столицы Черно-
земья необходима развитая 
современная инфраструктура 
с детсадами, школами, спорт-
комплексами», – подчеркнул 
Сергей Лукин. 

Сейчас параллельно со стро-
ительством жилья детсады воз-
водятся, в частности, в новых 
микрорайонах «Ласточкино» 
(Шилово) и «Черемушки» 
(Отрадное). В жилом комплек-
се «Ласточкино» детский сад 
на 220 мест появится в ноябре 
этого года. В новом микро-
районе «Черемушки», который 
через несколько лет может 
стать городом-дублером Воро-
нежа, возводится двухэтажный 
детский сад на 280 мест. Его 
строительство будет закончено 
в августе текущего года.

Коммунальные  
проблемы

Не обошлось на приёме и 
без вопросов, касающихся сфе-

ры ЖКХ и благоустройства. 
Так, Лариса Воронкова по-

просила сенатора помочь в 
ремонте дорожного покрытия 
около дома №53 по ул. Новоси-
бирской. Там не только разрыта 
траншея в связи с ремонтом 
трубопровода, но и есть яма по 
пути в детсад. Сергей Лукин 
привлёк к решению этой про-
блемы представителей всех 
организаций, давших жителям 
обещание отремонтировать 
дорожное покрытие, и обязал 
их перейти от слов к делу. «В 
противном случае, некоторые 
из вас лишатся своих должно-
стей!» – пригрозил сенатор.

Также во время приёма 
Сергей Лукин пообещал по-
мочь жителю Придонского 
микрорайона Сергею Жукову 
убрать большое дерево рядом 
с домом. 

Директор ДК «Придонской» 
Роман Мамедов поблагодарил 
Лукина за отремонтированный 
зал Дома культуры и попросил 
помочь с ремонтом здания. 

Выслушав обращение, сенатор 
дал обещание, что уже в начале 
июня этого года за счет средств 
бюджета городского округа го-
род Воронеж начнётся ремонт 
здания ДК. 

Директор МБОУ СОШ №25 
Ольга Бобылева обратилась с 
просьбой оказать содействие 
в проведении ремонта фасада 
старой школы, расположенной 
в Советском районе. Сергей Лу-
кин обещал помочь. На ремонт 
фасада школы будет выделено 
250 000 рублей из депутатского 
фонда представителя команды 
ДСК Ивана Таратина.

Неудобный сосед
Один из заявителей попро-

сил во время приёма помочь 
избавиться от шиномонтажа, 
расположенного по соседству 
с жилым домом. Гражданин 
посетовал, что купил жилье 
в 2003-м, а на следующий год 
напротив дома построили част-
ное предприятие. С тех пор 

машины оставляют не только 
на специальной стоянке, но 
и практически под окнами 
гражданина. К тому же в со-
ответствии с замерами шума 
отмечены его превышения в 
ночное время. По поручению 
сенатора направлены запросы 
в городское управление транс-
порта и Госавтоинспекцию 
об установке знака, который 
запретит стоянку около дома 
заявителя.

Сергей Лукин сказал, что, 
являясь представителем Во-
ронежской области в верхней 
палате парламента, считает 
одним из основных направле-
ний своей деятельности работу 
с обращениями граждан на 
территории региона: «Уверен, 
что встречи с людьми, нуждаю-
щимися в поддержке властей, 
позволяют мне получать ин-
формацию о срезе актуальных 
вопросов наиболее полно, 
способствуя оперативному 
реагированию на все выявлен-
ные проблемы».

Сергей ЛуКиН: 

Поддержка детей – серьёзные  
инвестиции в будущее страны
Актуальная тема | Представитель в Совете Федерации от законодательной власти Воронежской области Сергей Лукин 18 мая 
провёл очередной приём граждан в региональной приёмной лидера партии «Единая Россия» 
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Сергей Лукин считает одним из важных направлений своей работы встречи с людьми,  
нуждающимися в поддержке властей.
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Уважаемый Виктор Григорьевич! Сотрудники и ветераны 
газеты «Коммуна»! От имени депутатов Законодательного Со-
брания города Севастополя и всех севастопольцев поздравляю 
ваш коллектив со знаменательным событием – столетним 
юбилеем издания.

Уже целый век газета востребована и любима читателями, 
а это значит, что в редакции всегда трудились и трудятся на-
стоящие профессионалы…

В феврале-марте 2014 года, когда нам, севастопольцам, так 
важна была поддержка россиян, «Коммуна» стала одним из 
первых материковых изданий, выразивших солидарность с 
нами в вопросе возвращения города-героя Севастополя на 
историческую родину. Мы благодарим вас за протянутую 
руку помощи, за широкое и достоверное освещение событий 
Русской весны. Пусть ваше слово зовет к новым свершениям 
и меняет мир к лучшему.

Председатель Законодательного Собрания города 
Севастополя Е.Б.АЛТАБАЕВА

  
Сто лет – солидный срок для областной газеты, и все эти 

годы газета «Коммуна» оставалась главной газетой Воронеж-
ской области. За такой большой период коллективу газеты, не-
смотря на различные социальные и политические изменения в 
нашей стране, удалось сохранить доверие читателей, показывая 
пример честной, непредвзятой журналистики.

Желаем всему коллективу газеты дальнейших успехов и 
достижений, творческих удач и любви читателей!

И.о. управляющего Отделением по Воронежской 
области Главного управления Центрального банка 

Российской Федерации по Центральному федеральному 
округу С.М.ЧЕРНЫШОВ

  
В последние годы телевидение и Интернет вроде бы окон-

чательно завоевали умы граждан и не только в нашей стране. 
И многие решили, что эпоха газет закончилась. Но это только 
кажется. С радостью отмечаем, что наша «Коммуна» не сдаётся. 
Несмотря на известные трудности, лихолетья 90-х, газета не 
дрогнула перед обстоятельствами. И ныне, как и во все времена, 
она остаётся на высоте: точно отражает нашу жизнь, в которой 
было и есть много красивого, много интересного и, к сожале-
нию, немало беспокойного, показывая общественные явления и 
процессы профессионально и правдиво. Поздравляем, желаем 
вам новых свершений и побед на этом пути.

Управляющий ОПФР по Воронежской области 
А.Ф.МЕРкУЛОВ,

председатель Воронежского регионального отделения 
Союза пенсионеров И.М.ШАБАНОВ

  
Успех, популярность, доверие и уважение – всегда заслуга 

крепкой, сплоченной и профессиональной команды едино-
мышленников. Развивая лучшие традиции отечественной 
журналистики, опираясь на опыт, рожденный сто лет назад, 
издание уверенно заняло достойное место в безбрежном инфор-
мационном пространстве, нашло своё лицо, завоевало любовь 
и уважение большой читательской аудитории.

Позвольте в этот праздничный день пожелать всему кол-
лективу редакции реализации всех творческих замыслов, 
интересных плодотворных идей и возможностей для их вопло-
щения, креативного настроя, благополучия, крепкого здоровья 
и хорошего настроения.

Руководитель Воронежстата И.В.СОЛОВЬЁВА

  
«Коммуна» является одним из лидеров воронежской прессы. 

Рожденная в бурное для страны время, пройдя через победы 
и свершения, трудности и испытания, газета осталась уважае-
мым авторитетным изданием. На её страницах есть место для 
различных точек зрения, свободной дискуссии по актуальным 
проблемам современности. Такая популярность – заслуга 
сплоченной творческой работы коллектива.

От всей души желаю вам и всему коллективу газеты благо-
получия и дальнейших творческих успехов.

Глава администрации Россошанского муниципального 
района И.Г.АЛЕЙНИк

  
Я всегда ассоциировал воронежскую печать с вашей газетой. 

От идеологически сдержанного формата, в котором «Коммуна» 
существовала в советские годы, она успешно перешла к новому 
современному формату и нашла свою нишу, своих читателей. 
«Коммуна» – это безусловный центр информирования как 
регионального, так и федерального сообщества о событиях, 
происходящих в Центральном Черноземье. Это очень серьезное 
издание, которому люди доверяют. Все материалы обладают 
по-настоящему значимой репутацией. Каждое утро я начинаю 
с просмотра сайта вашей газеты, где узнаю о предстоящих ме-
роприятиях и прошедших интересных событиях.

В динамично изменяющемся мире я вам желаю всегда 
оставаться на высоте!

С искренним уважением,  
председатель Совета ректоров вузов Воронежской 

области, ректор ВГУ, доктор экономических наук, 
профессор Д.А.ЕНДОВИЦкИЙ

  
Ваша роль ведущего печатного СМИ нашего края и Цен-

трального Черноземья в общественно-политической жизни 
региона чрезвычайно важна. Вы вносите огромный вклад в дело 
просвещения, воспитания и информирования своих читателей 
через злободневные, актуальные и востребованные материалы, 
постоянно присутствующие на страницах «Коммуны». Желаем 
вам творческих успехов в новом столетии.

Председатель Общественной палаты городского округа 
город Воронеж С.И.ФИЛОНЕНкО

  
Газета и сегодня остаётся одним из самых крупных местных 

изданий универсальной тематики. Благодаря взвешенной 
редакционной политике, объективным публикациям газета 
пользуется авторитетом и уважением у жителей Воронежской 
области. Шлю добрые пожелания вам и всему коллективу 
талантливых журналистов.

Генеральный директор Гк «Развитие» С.В.ГОНЧАРОВ

  
За вековую историю газета стала для воронежцев одним из 

символов периодической печати города. Творческий подход к 
делу, внимание к новым идеям и острым проблемам отличают 
ваш коллектив единомышленников и профессионалов. Вы 
вносите свой особый вклад в сохранение и развитие традиций 
региональной журналистики.

Желаю всем сотрудникам Издательского дома «Коммуна» 
доброго здоровья, благополучия, профессиональных успехов, 
творческой энергии, новых журналистских удач и находок. 

Директор Воронежского филиала ПАО «Ростелеком» 
Н.А.ТИТОВА

  
Альянс руководителей региональных СМИ России (АРС-

ПРЕСС) поздравляет коллектив газеты «Коммуна» с вековым 
юбилеем. 

Биография газеты – это зеркало биографии региона. Наша 
организация, содружество главных редакторов региональных 
изданий, имеет прямое отношение к «Коммуне». Один из 
учредителей АРС-ПРЕСС – Виталий Жихарев, главный ре-
дактор газеты «Коммуна», возглавлявший ее 16 лет (с 1994-го 
по 2010г.). Мы благодарим редактора «Коммуны» Виктора 
Руденко за активное участие в жизни АРС-ПРЕСС. Желаем 
вам и впредь выпускать такую же профессиональную и люби-
мую читателями газету. 

От имени главных редакторов региональных СМИ 
России – С.Б.ДУБИНСкАя, исполнительный директор, 

председатель Экспертного совета по региональным 
печатным СМИ при Минкомсвязи России
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Музыкальное  
путешествие

Концерт начинается с мо-
литвенного песнопения «Отче 
наш» в исполнении лауреата 
международных конкурсов 
камерного хора «Благовест» 
и хора старших классов «На-
дежда» со свечами в руках. 
В конце их выступления на 
сцене добавляется свет, на 
заднике появляется эмблема 
ГПК, слева и справа от кото-
рой высвечиваются два фото-
плаката: «Классический хор 
ГПК» и «Вокальный ансамбль 
«От классики до джаза». И 
это не случайно. В программе 
нынешнего концерта пред-
ставлены различные стили 
музыкального искусства: от 
композиторов барокко до джа-
за и современных обработок 
народных песен. 

Музыкальное путешествие 
«От классики до джаза» про-
должает хор «Надежда» про-
изведением «Сальве Регина» 
итальянского композитора 
Джованни Перголези. Затем 
на сцену в белых париках и 
платьях эпохи XVIII века с 
букетиками цветов в руках 
выходит вокальный дуэт Анны 
Вольшинец и Софии Долгопо-
ловой исполнить «Пастораль» 
Доменико Сарри о молодой 
пастушке.

С замиранием сердца пу-
блика наблюдает, как юные 
дарования своими «поющими 
пальчиками» создают на сцене 
неповторимые музыкальные 
образы. Благодаря таланту уча-
щейся седьмого класса Викто-
рии Гуриновой зрители попали 
в XIX век на фортепианную 
пьесу Эдварда Грига «Импро-
визация» (кл. преп. отличника 
народного образования В.А. 
Коршуновой).

Конечно, девятнадцатый 
век не мыслим без русского 

романса. Ведь романс – это не 
просто красивое пение. Это 
даже не стиль, и не жанр. Ро-
манс – состояние души. В оче-
редной раз убеждается в этом 
зритель, прослушав произве-
дение Александра Варламова 
«Ты не пой, душа-девица» в 
исполнении студентки третьего 
курса Анастасии Бартеневой 
(концертмейстер – Татьяна 
Матвеева). 

По программе концерта, 
хором младших классов со-
вершено небольшое путеше-
ствие в музыкальные сказки. 
Надо отметить, что в колледже 
несколько хоровых коллекти-
вов. Детский хор – самая до-
ступная форма музыкального 
исполнительства, воспита-
ние хорошего вкуса и корот-
кий путь в мир прекрасного. 
Сводный детский хор песней 
композитора Владимира Си-
ненко на слова Савелия Уриха 
«Город детства» напомнил 
папам и мамам о счастливых 
годах их волшебной страны 
детства. 

Музыкальные волны плавно 
переносят зрителей к «Вольно-
му ветру» Исаака Дунаевского. 
«Дуэт Фомы и Филиппа» за-
дорно исполнили студенты 
первого курса Иван Мошкин, 
Илья Шрамков и Ян Кашпер-
ский. Весёлое настроение хра-
брого моряка-путешественника 
подхватил ансамбль народных 
инструментов в составе: Па-
вел Щербатов, Константин 
Оберемков, Алексей Зацепин, 
Иван Мошкин и руководитель 
ансамбля лауреат междуна-
родных конкурсов Валерий 
Калашников. На ура выступил 
и духовой оркестр «Золотая 
лира» (руководитель – Заслу-
женный работник культуры 
РФ Виктор Шорин), который, 
кстати сказать, на завершив-
шемся 20 мая III международ-
ном конкурсе «Воронежские 
духовые ассамблеи» занял 
второе место.

Вдохнуть новую жизнь
– Фраза «Моцарт и джаз» 

звучит примерно так же, как 
«Интернет и ветряная мельни-
ца». Но это только на первый 
взгляд. Джазу подвластно всё, 
даже русская народная пес-
ня, – рассказывают ведущие 
концерта Заслуженный работ-
ник культуры РФ Валентина 
Головина, учащаяся второго 
класса школы-интерната ГПК 
Дарья Темникова и продемон-
стрировать это приглашают 
на сцену лауреата междуна-
родных конкурсов вокальный 
ансамбль «От классики до 
джаза». Ансамбль под руковод-
ством Карины Кожевниковой 
исполняет джазовую аранжи-
ровку русской народной песни 
«Во поле берёза стояла». С на-
родной песней «Не для тебя» 
под бурные аплодисменты 
выступает студентка первого 
курса Россошанского филиала 
ГПК Юлия Бобешко. 

Участников музыкального 
путешествия «От классики до 
джаза» приветствует директор 
Губернского педагогическо-

го колледжа, кандидат тех-
нических наук, заместитель 
председателя правления Во-
ронежской региональной ор-
ганизации Российского Союза 
ветеранов Афганистана Иван 
Образцов. Он говорит о том, 
что где бы мы ни были, где бы 
ни путешествовали, мы всегда 
должны помнить о своих рус-
ских корнях. Особенно важно 
то, что директор не только 

говорит о них, но и через песню 
прививает любовь к Отечеству. 
Тихо, душевно он солирует с 
ансамблем «Благовест» «Вый-
ду ночью в поле с конём».

– Всегда приятно, когда 
под аккомпанемент хора вы-
ступает Иван Дмитриевич, 
ведь директор – лицо коллек-
тива, – говорит Заслуженный 
работник культуры РСФСР, 
лауреат премии Правительства 
РФ «Душа России», заведую-
щая отделением хорового на-
родного пения Воронежского 
музыкального колледжа име-
ни Ростроповичей Наталия 
Массалитинова. – Это на-
стоящий работник культуры и 
большой организатор, уверена, 
он движется в правильном на-
правлении. Я как вошла в зал, 
сразу почувствовала душев-
ную творческую атмосферу. 
Настолько профессионально, 
режиссёрски грамотно и ин-
тересно поставлен концерт – в 
том заслуга Заслуженного дея-
теля искусств РФ Александра 
Зыкова, педагогов ГПК, вы-
бравших не избитые, а слож-
ные произведения учащихся 
и студентов, выступивших 
достойно. Порадовало большое 
количество хоровых коллекти-
вов, появились очень хорошие 
голоса. Плюс надо отметить 
красивые костюмы. Я всегда 
смотрю на опрятность детей и 
подростков, которые выходят 
на сцену, потому что культура 

начинается с самого малого. 
Видно, что в Губернском педа-
гогическом ведётся настоящая 
серьёзная работа, потому и 
такие большие плоды даёт это 
образовательное учреждение.

Колоссальный профессио-
нальный рост ГПК увидела и 
главный хормейстер, предсе-
датель Воронежского филиа-
ла Всероссийского хорового 
общества Татьяна Ижогина. 
Она заметила, что раньше пер-
воклашки не выступали, теперь 
они поют не хуже средних хо-
ров. Значительно расширились 
рамки репертуара, концерт 
поражает массовостью и все-
охватностью. Словом, новый 
директор вдохнул в колледж 
новую жизнь.

– Концерт получился на 
твёрдую пятёрку, – даёт оцен-
ку Заслуженный учитель РФ, 
доктор педагогических наук, 
профессор кафедры теории, 
истории музыки и музыкаль-
ных инструментов ВГПУ Ана-
толий Петелин. С 1987-го по 
1999 годы он возглавлял кол-
ледж и вспоминает это тяжёлое 
время безденежья с ужасом, 
когда детей в школе-интернате 
музыкального воспитания, вхо-
дящем в состав колледжа, не-
чем было кормить. – Хоровые 
коллективы долго держались 
на плаву, а вот остальные были 
в некоем упадке, но с приходом 
Ивана Дмитриевича на пост 
руководителя колледжа всё 
изменилось к лучшему. Появи-
лись хорошие музыкальные 
инструменты, преподаватели 
стали успешно работать. Каким 
разнообразным получился ре-
пертуар на концерте! Хотелось 
особо отметить ансамбль на-
родных инструментов Валерия 

Калашникова, также грамотно 
и профессионально выступили 
ученики Ольги Ширяевой.

Со сцены звучат слова бла-
годарности за внимание и все-
стороннюю поддержку в адрес 
губернатора Воронежской об-
ласти Алексея Гордеева, его 
супруги Татьяны Александров-
ны и всех друзей колледжа, 
которые помогают сохранять 
традиции, существующие мно-
го лет в этом учебном учреж-
дении, участвуют в создании 
благоприятных условий для 
подготовки здесь будущих 
воспитателей и музыкальных 
руководителей детских садов, 
учителей начальных классов, 
учителей музыки. А таковых 
директору ГПК Ивану Образ-
цову удалось привлечь немало: 
это генеральный директор 
ВКСМ Борис Затонский, гла-
ва «Тяжмехпресса» Мераби 
Мерабишвили, гендиректор 
«СТЭЛ-Инвест» Валерий Лу-
кинов, генеральный директор 
СКЦ «Согдиана» Олег Сех-
ниев и др. 

Раздвигая  
границы познания

– Я была несколько раз в 
колледже, он за последнее вре-
мя преобразился внешне – 
там ухоженная территория, 
учебный корпус фактически 
стал новым. Меняются цели и 
задачи, концерты становятся 

другими, взят хороший курс 
– ориентир на высокое искус-
ство, – замечает Заслуженный 
деятель искусств РФ, про-
фессор, заведующая кафедрой 
этномузыкологии ВГАИ Галина 
Сысоева. – Нынешний концерт 
сделан как настоящее шоу – лег-
ко смотрится, с большим уваже-
нием к зрителю – никаких пауз, 
никаких затянутостей, мы не 
замечаем ни одной технической 
помарки, что характерно не для 
многих учебных заведений. Уче-
нический коллектив поражает 
своей артистичностью, порой 
зрелостью. И очень радует то, 
как чисто поют младшие кол-
лективы. 

На гала-концерте присут-
ствовали все, кому дороги 
воронежские музыкальные 
традиции. Заместитель предсе-
дателя Воронежской областной 
Думы, председатель Комитета 
по культуре и историческому 
наследию Сергей Рудаков при-
знался, что хотел посмотреть 
лишь протокольную часть и 
уйти, но с каждым номером 
программа становилась всё 
увлекательнее, так что с удо-
вольствием посмотрел весь 
концерт. 

– Меня поразили яркие ре-
зультаты этого концерта. Умело 
и грамотно выстроена интерес-
нейшая программа, в которой 
представлена целая палитра от 
классики до джаза, – делится 
своими впечатлениями дирек-
тор Воронежского областного 
центра народного творчества 
Вера Галюк. – Современная 
свежая идея с включением 
новых жанров раздвигает гра-
ницы познания музыкального 
творчества, выводит личность 
на мировое мышление. Финал 
выстроен потрясающе – сюита 
из мюзикла «Моя прекрас-
ная леди», которую исполнил 
сводный хор студентов на язы-
ке оригинала – английском, 
– замечательное вокальное 
произведение и динамика ис-
полнения привели к логиче-
скому заключению, яркому, 
красочному, – чувствовалась 
эмоциональная составляющая 
исполнителей, видно, насколь-
ко это им интересно.

– Сегодня мы забыли, что 
на сцене выступают дети, мы 
видели артистов, и они с пол-
ным правом это замечательное 
звание «артист» подтверди-
ли, – подытожила первый 
заместитель руководителя 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области Галина 
Иванова. – Уже много говори-
ли о том, как из Воронежского 
музыкально-педагогического в 
2016 году родился Губернский 
педагогический колледж, и 
какой путь он прошёл за очень 
короткое время, а те замеча-
тельные традиции, которые 
были у колледжа в течение 
более чем полувека, живут, 
преумножаются, дают такие 
замечательные результаты. На-
деюсь, что количество участни-
ков концерта из всех филиалов 
колледжа – Россошанского, 
Бутурлиновского, Павловского 
– будет только увеличиваться. 
Всему коллективу ГПК хочу 
пожелать, чтобы замечатель-
ный девиз, придуманный не-
сколько лет назад Иваном 
Дмитриевичем Образцовым – 
верность музыке, просвещению 
и культуре – всегда сопрово-
ждал вас по жизни. 

Ориентир на высокое искусство
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Галина РОХМИН

Образование | В Воронежской филармонии состоялся отчётный концерт Губернского педагогического колледжа «От классики до джаза»
Четвёртый год подряд колледж даёт отчётный кон-
церт на главной академической сцене Воронежа. 
Выйти на большую сцену для первоклашек – уже по-
беда, для тех, кто постарше – дело привычное. И для 
всех учащихся, студентов, преподавателей и зрите-
лей – это музыкальный праздник, радость слышать 
красивые звонкие детские голоса, лицезреть боль-
шую группу – свыше трёхсот участников – талант-
ливых артистов с разнообразными музыкальными 
номерами.

 В колледже несколько хоровых коллективов. 
Детский хор – самая доступная форма музы-

кального исполнительства, воспитание хорошего 
вкуса и короткий путь в мир прекрасного.

Камерный хор «Благовест» и солист – директор колледжа 
Иван Образцов.

Хор старших классов «Надежда».

Подсолнечник посеян на 367 тысячах гектаров. Это 
92 процента к плану (в прошлом году – на площади 283 
тысячи гектаров, или 69 процентов к плану). 

Районы области продолжают сев поздних зерновых 
культур. Кукуруза на зерно посеяна на площади 200 тысяч 
гектаров – это три четверти запланированных площадей, 
гречиха – на 13,3 тысячи гектаров, просо – на 1,8 тысячи 
гектаров, или 13 процентов к плану. 

Темпы сева за  последние трое суток составили около 
10 тысяч гектаров.  

Состояние озимых после возобновления весенней 
вегетации и погодных условий, сложившихся в апреле и 
начале мая, оценивалось как хорошее и отличное. Неудо-
влетворительное состояние этих культур отмечено на 
шести процентах площадей. Площадь погибшей от вы-
мерзания и вымокания озимой пшеницы составила 42 
тысячи гектаров. Эти цифры находятся в пределах еже-
годной физиологической нормы и не влияют на получение 
основного урожая.

Первая подкормка озимых культур также проведена 
в полном объеме на всей посевной площади (710 тысяч 
гектаров). В настоящее время сельхозпроизводители 
готовятся к проведению второго и последующих этапов 
подкормок с учетом разработанных рекомендаций. На 
большинстве полей у озимой пшеницы тем временем от-
мечено появление нижнего узла соломины, в Анне 6 мая 
– выход в трубку.

С начала текущего года департаментом аграрной по-
литики были проведены рабочие совещания с произво-
дителями и переработчиками сахарной свеклы в целях 
оформления между ними договорных отношений.  Тот 
факт, что сахарная свекла, подсолнечник и кукуруза в 
подавляющем объеме традиционно перерабатываются на 
территории региона, вселяет уверенность в том, что по-
лученный урожай будет востребован. 

Особый разговор – о кукурузе. Как положительный 
можно отметить тот факт, что площади её посевов в регионе 
растут с каждым годом, создавая хорошие предпосылки для 
получения дополнительно к основным зерновым культурам 
ещё одного миллиона тонн хлеба. Но уже сегодня можно 
прогнозировать, что из-за позднего сева уборка «королевы 
полей» может уйти в глубокую осень, в период дождей и 
ненастья. В таких условиях выиграет тот, кто заранее поза-
ботится о приобретении и монтаже зерносушильного обору-
дования. И если в 2012 году в области насчитывалось всего 
103 стационарных и семь мобильных зерносушилок, то по 
результатам инвентаризации на 1 января с.г. в АПК региона 
(около 500 хозяйств, 3500 КФХ и 55 промышленных пред-
приятий по переработке и хранению зерна) функционирует 
246 стационарных и 30 мобильных зерносушилок общей 
паспортной производительностью 5631 тонна в час. Но, как 
показывает опыт прошлого года, такого количества явно 
недостаточно. Поэтому, с учетом массово производимых 
стационарных и мобильных сушилок на ООО «Воронеж-
сельмаш», ООО «АгроТехМаш», ООО «Ромакс», ООО 
«Крона-95» производительностью в среднем 15-20 тонн 
в час и стоимостью около 5 миллионов рублей, многим 
хозяйствам предстоит всерьез заняться этой проблемой. 
Кстати, в текущем году принято решение о выделении из 
областного бюджета 50 миллионов рублей на компенсацию 
20 процентов затрат сельхозтоваропроизводителям на при-
обретение зерносушилок, произведённых на территории 
Воронежской области. 

Департамент аграрной политики Воронежской области 
держит на контроле проведение комплекса сезонных по-
левых работ. В текущем году, в соответствии с основными 
целями правительства региона и Минсельхоза России, уси-
лия в растениеводстве должны быть направлены не только 
на увеличение валовых сборов сельхозкультур, но и на 
повышение качественных характеристик продукции, уси-
ление её конкурентных преимуществ. В первую очередь, 
это касается повышения качества пшеницы: ведь только 60 
процентов произведенного объема каждый год относятся 
к продовольственному зерну (3-й и 4-й классы). Работа 
должна вестись и в селекционном, и в агротехническом, и 
в организационно-хозяйственном направлении.

Повышение качества и конкурентоспособности про-
дукции, в свою очередь, должно способствовать развитию 
её экспортного потенциала, что позволит сохранять до-
ходность сельхозтоваропроизводителей, создавать новые 
рабочие места и развивать сельские территории.

Май холодный –  
год хлебородный
Начало  |  Страница 1

Век «Коммуны» – удивительный век. Пережив шторма 
революций, Великую Отечественную, во время которой 
выпуск «Коммуны» не прекращался ни на один день, а 
позже – смутные времена перестройки и трудные годы 
становления новой России, вы сохранили главное: вер-
ность своим убеждениям и твердость в отстаивании соб-
ственных традиций.

Издание здравствует вот уже 100 лет – значит, оно 
востребовано аудиторией и соответствует веяниям со-
временности.

Заслуги «Коммуны» высоко оценены государством. 
Орден Трудового Красного Знамени, Премия Правитель-
ства РФ в области журналистики, даже пик на Памире, 
названный в честь «Коммуны» – все это достойное укра-
шение имени газеты. Но главная ваша награда – уважение 
и преданность читателей, которые не должны потускнеть 
даже сквозь века.

Председатель Воронежского регионального  
отделения СЖР З.Я.ГРЯЗеВа

  
Вы, дорогие «коммуновцы», встречаете 100-летний 

юбилей полные творческих сил, которые приумножены 
уникальным богатством накопленного опыта как прошлых 
поколений журналистов, так и теперешних мастеров пера. 
Ваша большая работа отмечена высокой наградой – ор-
деном Трудового Красного Знамени, благодарным при-
знанием читателей, находящих в газете ответы на многие 
непростые вопросы жизни.

И сегодня вы дружите с наукой, поддерживая публи-
кациями наши разработки, рекомендации, разносторонне 
способствуя сбалансированному развитию АПК. В зо-
лотой день вашего юбилея от души желаем вам, друзья, 
новых творческих удач, стабильности, благополучия во 
всех делах.

В журналистике, как и во всем, талант – это символ от-
ветственности. И очень здорово, что этот талант для вас 
– дело профессиональной чести. Пусть главной наградой 
вам за ваш нелегкий труд будет само его свершение!

Директор ФГБНУ НИИЭОаПК ЦЧР России,  
академик РаН В.Г. ЗаКШеВСКИЙ;

академик РаН И.Ф. ХИЦКОВ

  
Очень трудно быть первопроходцем. Ещё труднее, 

проложив путь, долгие годы оставаться лидером среди 
местных изданий по подписному и общему тиражу. 
Сильная сторона газеты – верность лучшим традициям 
отечественной журналистики. Она остается среди тех 
изданий, для которых точность фактов и взвешенность 
позиции являются важнейшими профессиональными 
принципами.

Глава администрации Рамонского муниципального района 
И.Н.СОМОВ

пОздрАвлеНия

Валерий ТИХОНОВ,
член Союза писателей россии,  
г. лиски

Единицы… Которые тоже под-
ходят к своей последней жизнен-
ной черте. И тогда…

Вроде бы простые, обычные в 
таких случаях слова говорил на 
митинге 9 Мая участник войны, 
девяностолетний Николай Кон-
стантинович Ижогин. Но как за-
таенно слушала его заполненная 
людьми площадь! И взрослые, 
и дети. Потому, что это было 
ЖИВОЕ слово, ЖИВАЯ правда, 
ЖИВАЯ боль пережившего те 
адские испытания человека! Это 
было то самое, чего не увидят и 
не услышат пришедшие потом 
поколения.

Ценить бы нынче эту уникаль-
нейшую и неповторимую воз-
можность! Успеть бы нынешней 
молодежи прикоснуться к этому, 
ЖИВОМУ пока еще, ПОДВИГУ! 
Но…

Как-то один из таких стариков-
ветеранов пожаловался:

– Так хочется иногда кому-
нибудь рассказать о войне! Сколь-
ко лет прошло, а жуть та все еще в 
глазах стоит, по ночам снится! Все 
помнится! Только вот некому. По 
школам мы уже не годны ходить, 
а к нам кто нынче придет? Кому 
нужны эти наши воспоминания?

– Нужны, еще как нужны, 
дорогой наш человек! Всем, а 
особенно этому вот самому «по-
следнему поколению», видящему 
вас, защитников страны, в живых. 

Чтобы потом рассказывали о 
встречах с вами детям, внукам 
своим. Память эту святую пере-
давали им.

Так я ответил старому воину. 
Ответил, а на душе спокойно 
не стало. Оттого, наверное, что 
слишком уж мало делаем мы 
все для этого. В школах, семьях, 
даже в тех, где доживают свой 
век родные дедушки и бабуш-
ки – фронтовики. До обидного 
невостребованные теми, кто и 
живет-то нынче, благодаря их 
бессмертному Подвигу…

Может, оттого это все, что 
души ребячьи неоправданно в за-
черствевшие начали списывать? 
Мол, ничего им сегодня неин-
тересно, ненужно! Другие у них 
нынче интересы…

Так ли это?
Во время той же беседы с вну-

ками, жена, историк с многолет-
ним стажем преподавательской 
работы, достала из своих архивов 
две фотографии. На одной из них 
– юная партизанка Зоя Космоде-
мьянская с фанерной табличкой 
на груди – «Поджигатель домов». 
Ее ведут к виселице, на казнь. На 
другом снимке – истерзанное фа-
шистами тело девушки, над кото-
рым гитлеровцы издевались даже 
после ее смерти. Эти фотографии 
были найдены у убитого немецко-
го офицера. На обратной стороне 

одного из фото – его «послание» 
своей фрейлин с похвальбой о 
«подвигах» на русской земле.

Нужно было видеть, какими 
не по-детски серьезными, взвол-
нованными стали лица внучат! 
И еще эти бегущие по щекам 
слезы их…

– Бабушка! А расскажи нам 
еще что-нибудь о войне!

Значит, вовсе не черствые и 
безразличные они, души детские! 
А такие же, как и во все времена – 
живые, любознательные, добрые. 
И ожидающие от нас теплого, по-
нятливого слова. Только вот нам 
все как-то не до него. А жаль!

Не обернутся ли со временем 
эти наши нынешние, то ли неже-
лание, то ли неумение, будущим 
всеобщим забытьем и самой 
войны этой, и Великой Победы, 
и Героев, ее обеспечивших? Как 
уже случилось, например, с па-
мятью об Отечественной войне 
1812 года. Ведь тогда тоже было 
нелегкое сражение русского на-
рода с иноземцами. И Победа, 
добытая в кровопролитных боях, 
была. Героическое Бородинское 
сражение. Славные полководцы 
Кутузов, Багратион. А ведь тает 
память священная, стирается с 
годами... 

Неужто мы и впрямь забывчи-
вые такие? Или все же нет? Тогда 
давайте делом доказывать!

Не забыть бы!
«Дедушка, бабушка! А ведь мы последнее поколение, которое 
воочию видит фронтовиков Великой Отечественной 
войны!».

(Из разговора с внуками)

а ведь и правда! Всё меньше и меньше их, в боях 
завоевавших свободу нашей страны и принесших 
долгожданный мир своим детям и внукам. Можно 
сказать, единицы! Доживших до очередной годовщины 
Великой Победы. Старенькие, одинаково убелённые 
ковыльной сединой, они несут в себе и собой не только 
Память, но и Правду о той страшной войне, которая 
могла бы попросту уничтожить нашу Родину. а может 
быть, и всё цивилизованное человечество.

Мысли по поводу
веСти

Горячие сердца  
юных пожарных

В Лисках прошёл ежёгодный смотр-конкурс 
дружин юных пожарных «Горячие сердца». В 
финал вышли  восемь сильнейших команд города 
и района.

Конкурсная программа состояла из трёх этапов. 
На первом этапе «Визитная карточка» команды пред-
ставили свои команды и отчитались о проделанной 
работе. Второй этап «Быстрый и ловкий» – конкурс 
капитанов. Заключительный этап «Агитбригада» 
был посвящён 125-летию создания Всероссийского 
добровольного пожарного общества. 

В итоге лучшей стала команда «Пламя» Лисян-
ской средней школы, второй – ребята из дружины 
«Горячие сердца» Залуженской средней школы, 
третье место занял «Феникс» средней школы № 4 
г. Лиски, информирует ГУ МЧС России по Воро-
нежской области.

От гранаты  
до авиационной бомбы

По заявке администрации Рамонского района 
расчёт аварийно-спасательной службы Воронеж-
ской области изъял и уничтожил 182 боеприпаса 
времён Великой Отечественной войны.

Среди взрывоопасных предметов были авиацион-
ные бомбы, реактивный и артиллерийские снаряды, 
противотанковая и миномётные мины, ручные 
гранаты. Уничтожение проведено на установлен-
ной подрывной площадке в Рамонском районе на 
территории Большеверейского сельского поселения 
в балке Каверинский Лог, информирует ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

анатолий КРУГЛОВ.
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Пётр ЧАЛЫЙ,  
член Союза писателей России
г.Россошь

Николай Иванович Костомаров из-
вестен, прежде всего, как учёный-

историк, хотя писал и художествен-
ную прозу, стихи, драмы – сочинял 
по настроению, не в ущерб основным 
занятиям.

Современники с почтением говори-
ли о нём, как о первом после Карам-
зина историке-живописце. Он «всегда 
писал так, как если бы сам присутство-
вал при том, о чём рассказывает». С 
годами наследие Костомарова ушло в 
тень, оказалось – не навсегда. Сегодня 
вновь возник к нему интерес. Внима-
тельно изучают взгляды историка, с 
пристрастием вчитываются в его тру-
ды по национальному вопросу. А они 
ведь звучат особенно злободневно в 
связи со складывающимися довольно 
непросто в новейшей истории отноше-
ниями между Россией и Украиной.

Общественные запросы не остают-
ся без внимания. В Москве старания-
ми Павла Ульяшова издано самое пол-
ное собрание сочинений Костомарова 
в 18 книгах. В Воронеже, на родине 
историка, впервые вышел его сборник 
избранных трудов «Русские нравы». 
Издана обстоятельная книга о нём – 
«Славянский мир Н.И. Костомарова», 
её автор Т.П. Малютина. В книге дана 
научно выверенная, прежде всего, на 
основе малоизвестных или вовсе не 
известных архивных материалов, био-
графия учёного, выявлена роль семьи 
и ближайшего окружения в станов-
лении его личности. Документально 
установлена точная дата рождения 
Костомарова – 5 мая (по старому 
стилю) 1817 года. Анализируются 
общественно-политические взгляды и 
деятельность выдающегося историка, 
этнографа и писателя, оставившего 
заметный след в различных сферах 
науки, политики, искусства.

Знают имя земляка на его милой 
малой родине. В Россоши на фе-
стивалях Слободской украинской 
культуры, которые проводит актив и 
редакция газеты «Россошь», песенное 
мастерство фольклорных хоров или 
ансамблей отмечалось призом имени 
Николая Костомарова.

Знакомые географические вешки 
на родной сторонке. Вот Юрасов-

ка – слобода на речке Ольховатка. 
Здесь «крепостной паныч» в кре-
стьянской хате родился, в сельской 
Георгиевской церкви крестился «не-
законнорожденным» сыном помещика 
и его же подданной девицы, счастливо 

рос в барском имении до трагической 
гибели отца. Воронеж – город, в ко-
тором учился и ещё неосознанно оча-
ровывался притягательным прошлым 
родного края. Начальная тяга к ли-
тературе, истории поведёт его из Во-
ронежской гимназии в Харьковский 
университет. Острогожск – уездный 
городок. В нём выпускник универси-
тета, юнкер драгунского полка «на всю 
оставшуюся жизнь» пристрастится к 
занятиям отечественной историей по 
архивным источникам. Приворожит 
его старина. Напишет Костомаров 
свою работу – историю «первого по 
времени» Острогожского казацкого 
слободского полка.

Печатание её отложил до поры. Ему 
хотелось полнее исследовать судьбу 

всего Слободского края. Так называли 
тогдашние окраинные земли Москов-
ского государства. Замысел останется 
неосуществлённым. А рукопись, к 
сожалению, окажется потерянной. 
На закате лет он пожалеет об этом и 
напишет: «Начавши свое воспитание 
и первую деятельность в Слободском 
крае, пребыл и, конечно, до могилы 
пребуду верен любви к этой своей 
народности!»

В Харькове Костомаров заявит о 
себе как историк и писатель. Выйдут 
его первые книги. Степень магистра 
исторических наук добудет со вто-
рого захода, первую диссертацию 
приговорят к сожжению за то, что в 
ослаблении православия он обвинит 
отдельных священнослужителей. На 
взгляд учёного, своим безнравствен-
ным поведением они подрывали 
авторитет церкви и потому уступали 
позиции католичеству в Западной 
России.

Превратности судьбы не покинут 
его и в Киеве, куда переселится Косто-
маров. Николай Иванович избирается 
профессором, читает курс лекций по 
русской истории в университете. Он, 
как и его друзья, среди которых ав-
тор «Кобзаря» Тарас Шевченко, жил 
«мыслями о народности и народной 
поэзии и мечтами о славянской фе-
дерации». Именно в равноправном 
союзе братских народов Костомаров 
видел светлое завтра.

А дальше – немилостивый Санкт-
Петербург с годичным заключени-

ем участника кирилло-мефодиевского 
братства в Петропавловской крепости. 
Сошлют его без малого на десятилетие 

в Саратов, запретят «служить по учёной 
части». И тут губернский чиновник не 
зачахнет. В новых друзьях – журналист 
и писатель Даниил Мордовцев, исто-
рик литературы Александр Пыпин, 
будущий революционер-демократ, 
писатель Николай Чернышевский. 
Не оставил Костомаров уже начатый 
труд о Богдане Хмельницком. Здесь, 
на Волге, он воскресил в слове «бунт 
Стеньки Разина». Адресованные 
не только собрату-специалисту, а 
широкому кругу читателей книги 
увидят свет «при новом царе» –  
Алексан дре II. И уже гостеприимнее к 
нему будет Северная сто лица. 

Костомаров станет своим челове-
ком в редакциях популярных журна-
лов «Современник», «Отечественные 
записки», «Вестник Европы». Обретёт 
благодарных слушателей профессор 
Петербургского университета. Как 
учёный он целиком отдаёт себя ис-
следованию отечественной истории: 
работает в архивах и библиотеках, 
пишет книги – «Смутное время Мо-
сковского государства», «Северно-
русские народоправства во времена 
удельно-вечевого уклада», «Богдан 
Хмельницкий», «Последние годы 
Речи Посполитой», «Руина», «Мазе-
па» и другие. Настольной же книгой 
для поколений читателей станет 
«Русская история в жизнеописаниях 
её главнейших деятелей». Избирается 
он и в Археографическую комиссию, 
в которой до конца жизни останется 
на служебной должности. Отработает 
сполна, за четверть века под редакци-
ей Костомарова выйдут 12 из 15 томов 
серийного издания «Актов Южной и 
Западной России». Подсчитано – это 

2258 документов, в которых запечат-
лено «течение времени». 

А с 1876 года он – член-коррес-
пондент Российской академии наук.

Большую популярность исто-
рических трудов Костомарова со-
временники объясняли новизной 
его научных взглядов, своеобразием 
стиля «историка-лирика», «историка-
художника». Общество услышало 
«голос живого народа».

В быту заботилась о Николае 
Ивановиче его мать – юрасовская 
крестьянка Татьяна Петровна. По-
сле её кончины в 1875 году Николай 
Иванович обвенчался с Алиной Леон-
тьевной – со своей первой суженой. 
Судьба их разлучила в Киеве 28 лет 
назад. На склоне лет жена стала для 
него опорой в жизни и незаменимой 
помощницей в работе.

Костомаров скончался в апреле 
1885 года и был похоронен на Литера-
турных мостках Волкова кладбища в 
Санкт-Петербурге. Библиотеку свою 
он завещал Киевскому университету. 
Деньги израсходовали на строи-
тельство школы в родной слободе 
Юрасовке.

Затворник-летописец из Нико-
лая Ивановича Костомарова не 

состоялся. Труды даже о глубокой 
древности вызовут яростные споры. 
В прошлом Отечества он находил и 
высвечивал такие моменты, которые 
звучат предостерегающе и сейчас. 
Причём по самым кричащим вопро-
сам: федерализма и государственно-
сти, роли личности в истории, нрава 
и характера нации, веры, обычаев, 
геополитических интересов.
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МегАпОлис

Внесены необходимые  
корректировки
График производства работ  
на транспортной развязке будет ужесточён
Глава Воронежа Александр Гусев провёл выездное 
совещание по реконструкции транспортной 
развязки на пересечении улиц 9 Января, 
Антонова-Овсеенко и Героев сибиряков. Об этом 
сообщает пресс-служба горадминистрации.

И.о. руководителя управления дорожного хозяйства Олег 
Котов доложил, что работы на объекте выполняются подряд-
ной организацией ООО «Дорожное строительство и ремонт» 
на основании заключённого в конце 2016 года муниципального 
контракта, по проекту, выполненному в 2013 году. Как пояснил 
Олег Котов, за четыре года появилось много новых коммуни-
каций, перенос которых в проекте, естественно, учтён не был, 
и пришлось провести небольшую корректировку проекта.

Глава города поинтересовался сроками выполнения каждого 
этапа работ, особенно связанных с перекрытием движения.

– В связи с корректировкой проекта у некоторых этапов 
реконструкции незначительно изменятся сроки. Сейчас сов-
местно с подрядной организацией мы занимаемся составле-
нием обновлённого и уточнённого графика, – сообщил Олег 
Котов.

Александр Гусев потребовал предоставить подробный ка-
лендарный график производства работ на объекте до конца 
мая. Кроме того, мэр распорядился гораздо большее внимание 
уделять информированию населения об изменениях в органи-
зации дорожного движения.

– Нужно заблаговременно устанавливать информационные 
щиты – не все видят информацию в Интернете, газетах или 
слышат на радио, – подчеркнул глава Воронежа.

Валентин ИВаноВ.

Чемпионат по компьютерному 
многоборью
В клиентской службе по Коминтерновскому 
району Управления Пенсионного фонда в городе 
Воронеже состоялся региональный чемпионат 
по компьютерному многоборью среди граждан 
пожилого возраста.

В состязаниях, организованных Отделением Пенсионного 
фонда по Воронежской области совместно с региональным 
отделением Союза пенсионеров России и департаментом со-
циальной защиты населения, приняли участие 20 пенсионеров 
из Воронежа и Воронежской области. Многие из них окончили 
курсы компьютерной грамотности. Самой молодой участнице 
исполнилось 52 года, а самой старшей через месяц исполнится 
81. Тройку призёров составили воронежцы: Александр Еремин, 
Светлана Янова и Людмила Трохина. Все участники получили 
поощрительные призы, а победителей наградили дипломами 
и ценными подарками, сообщает сайт pfrf.ru.

анатолий КруглоВ.

сОциУМ

Виталий ЧеРникоВ

Музыкантам предстоит ещё 
выступить в рамках проекта 
«Лето в Кольцовском сквере». 

– Он продолжится до конца 
июня, а затем наши коллективы 
уходят в отпуск, – расска-
зала журналистам на пресс-
конференции художественный 
руководитель филармонии 
Ирина Авралёва. – И вернёмся 
к этому проекту мы в августе. 
Предстоит нашим коллективам 
выступить на сцене Зелёного 
театра и в рамках Платонов-
ского фестиваля. 

Завершена абонементная 
серия симфонического орке-
стра. Прозвучали 14-й концерт 
Вольфганга Амадея Моцарта 
и легендарная Ленинград-
ская симфония Дмитрия Шо-
стаковича – таким образом 
завершился ряд программ, 
посвящённый 110-летию со 
дня рождения этого компози-
тора. Дирижер Академическо-
го симфонического оркестра 
Игорь Вербицкий напомнил 
журналистам, что отметила 
филармония и юбилей Сергея 
Прокофьева: было исполнено 
много его произведений, в 
том числе те, что звучат редко. 
Уже начали отмечать здесь (а 
в будущем сезоне продолжат) 
и годовщину со дня рождения 
Игоря Стравинского. 

– В целом концертный сезон 
сложился, на мой взгляд, очень 
удачно, – считает Ирина Ав-
ралёва. – Он был чрезвычайно 
насыщен событиями. 

Выступления филармони-
ческих музыкантов проходили 
на самых разных площадках. 
Например, таких как Между-
народный фестиваль имени 
Сергея Рахманинова в Тамбо-

ве, форум народов России и 
Евразии в Москве, открытие 
проекта «Гянджа – культурная 
столица СНГ» в Азербайджане, 
хоровой фестиваль в Велико-
британии. Дважды филармо-
ния удостаивалась грантов 
правительства Воронежской 
области на создание творчески 
значимых проектов в сфере 
культуры и искусства. 

Следующий сезон будет 
юбилейным. Ожидаются вы-
ступления целого ряда выдаю-
щихся исполнителей из Рос-

сии, США, Тайваня, Польши. 
В октябре 2017 года Воронеж-
ской филармонии исполнится 
80 лет. С 21 октября по 3 но-
ября пройдёт фестиваль, посвя-
щённый этой дате. Он соберёт 
все коллективы, работающие 
в филармонии. В программах 
концертов будут соединяться 
разные музыкальные стили и 
направления. 

– Нам хочется 
порадовать слу-
шателей яркими 
абонементами, – 
отметила Ирина 
Авралёва. – Они 
предстанут в об-
новлённом виде. У 
нас есть задумка: 
каждый абонемент 

будет представлять известную 
картину того или иного худож-
ника. Вводим новый абонемент 
«Шедевры и открытия». Ду-

маю, он будет долгоиграющим. 
Даже знакомые воронежцам 
произведения будут подавать-
ся в необычном ракурсе. В 
следующем сезоне его девизом 
будет «Музыка плюс». Хотим 
соединить музыку с другими 
видами искусства. 

Серия откроется концертом 
Государственного струнно-
го квартета имени Михаила 
Глинки. Прозвучит музыка 
французских композиторов. 
Параллельно на сцене будет 
творить художник. Вторая про-
грамма из цикла будет соеди-
нять музыку и хореографию. 
На третьем концерте прозвучит 
музыка Бетховена к трагедии 
«Эгмонт». Отрывки из творе-
ния Гёте исполнит актер театра 
драмы имени А.В.Кольцова 
Юрий Смышников.

Прозвучат шедевры –  
будут и открытия 
Музыка | В Воронежской филармонии подвели итоги сезона  
и поделились планами на будущий 

На сцене – лауреат международных конкурсов Олег Худяков.

Следующий сезон будет 
юбилейным. Ожидаются 

выступления целого ряда 
выдающихся исполнителей из 
России, США, Тайваня, Польши. 

Летописец земли российской
национальное достояние | Семнадцатого (пятого по старому стилю) мая 2017 года исполнилось 200 лет  
со дня рождения автора знаменитой «Русской истории в жизнеописаниях её важнейших деятелей» Николая Ивановича Костомарова. 
Для воронежцев имя земляка стоит по праву в одном ряду с поэтами Алексеем Кольцовым и Иваном Никитиным 

Николай Иванович Костомаров.

Школа в Юрасовке, построенная по завещанию на средства Костомарова.

Недавно обнаруженная в селе Юрасовка часть мемориальной  
плиты на могиле отцы историка «помещика капитана  

Ивана Петровича Костомарова».

Летом 2016 года Россию потрясла страшная 
весть – город Екатеринбург оказался во власти 
эпидемии ВИЧ-СПИДа: каждый пятидесятый 
житель столицы Урала инфицирован  
смертельным вирусом. 

Борис ВАУЛин

Выяснилось, что инфекция растёт по всей стране. Пра-
вительство срочно выделило 2,28 миллиарда рублей на 
закупку антивирусных препаратов. Москва получила 140 
миллионов, Петербург – 149, Свердловская область – 260. 
Вирус иммунодефицита – заболевание неизлечимое. Но 
при правильно подобранном и постоянном лечении его 
можно блокировать, однако при малейшем ослаблении 
иммунной системы он тут же оборачивается СПИДом, 
который и приводит больного к смерти. 

В пятницу, 19 мая, одна из некоммерческих молодёжных 
организаций Воронежа провела «круглый стол», посвя-
щённый Международному дню памяти жертв СПИДа. 
Его организаторы позиционировали, что «основной темой 
станет обсуждение формирования в обществе безопасной 
модели поведения среди молодёжи, вопросы людей, живу-
щих с ВИЧ, их потребности и особенности качественной 
жизни и толерантного отношения общества к тем, кто уже 
затронут диагнозом». 

Доклад заместителя главного врача по эпидемиологии 
Воронежского центра профилактики и борьбы со СПИДом 
Тамары Ситник слушали внимательно. Отдельные факты, 
приведённые ею, воспринимались как сенсация. Боль-
шинство жителей нашего региона, конечно, слышали об 
этой болезни, но разговоры о ней ведутся часто и многими 
уже не воспринимаются тревожно. Люди уверены, что им 
самим такая напасть не грозит. 

Теперь оказывается, что это не так. За последние четыре 
года в стране эпидемиологическая ситуация по ВИЧ резко 
ухудшилась. За прошлый год, например, она выросла поч-
ти на 25 процентов. Сегодня в России полтора миллиона 
инфицированных – каждый сотый гражданин страны, от 
маленьких детей до пенсионеров. В Воронежской области 
положение тоже не радостное. Если в прошлом году с диа-
гнозом ВИЧ в регионе проживало 1915 человек, то за пол-
года их число увеличилось до 2392 заражённых. В стране 
за 30 лет наблюдений умерло более двухсот тысяч больных 
СПИДом, в Воронежской области – 180 человек. Хорошо, 
что сегодня заболеваемость в регионе значительно ниже 
общероссийской, но неизвестно, что будет завтра. 

Темпы роста ВИЧ-инфицированных более чем тре-
вожны: в 2013 году на 1000 обследованных выявлялось 
8,7 случая, в 2016 году – уже 50,4. Всё новые и новые 
заражения выявляются в областном центре, Нововороне-
же, Подгоренском, Острогожском, Эртильском районах. 
Серьёзная опасность в том, что многие заразившиеся не 
хотят обращаться за помощью.

По темпам роста заражения вирусом РФ опередила в 
прошлом году малоразвитые африканские страны Уганду, 
Кению и Танзанию. Печальное превосходство. Ситуация 
осложняется тем, что у медиков нет доступа в сформи-
ровавшиеся группы наркоманов, которые дают львиную 
долю заражений, потому что появление в группе хотя бы 
одного инфицированного ведёт к полному заражению 
всего «колющегося коллектива». 

По мнению руководителя Федерального центра по 
борьбе со СПИДом академика Вадима Покровского, 
эпидемия ВИЧ в РФ от концентрированной стадии 
(зараза находится в пределах маргинальных групп 
наркоманов, проституток, гомосексуалистов) перешла 
в генерализованную (вирусом заражаются социально 
благополучные граждане, не брезгующие случайными 
половыми связями). Характерный признак этой стадии 
– более одного процента беременных являются ВИЧ-
инфицированными, рожающими таких же младенцев. 
Учёный считает, что резкий рост инфекции объясняется 
прежде всего бесконтрольным распространением но-
вейших синтетических наркотиков («соли», «спайсы»), 
половой распущенностью молодёжи, бездействием го-
сударственных структур, отвечающих за недопущение 
распространения ВИЧ на территории страны. 

Что касается борьбы со смертельным заболеванием, то 
академик Вадим Покровский не раз говорил о том, что «у 
нас слабые программы профилактики. Они построены в 
основном на пропаганде традиционных моральных ценно-
стей. В последние пять лет взят ориентир на воспитание у 
людей здорового образа жизни, однако за это время число 
инфицированных увеличилось в два раза». 

Прошедший «круглый стол» показал, что это действи-
тельно так. Два десятка молодых людей, присутствовав-
ших на заседании, не проявили активности. Несколько 
выступающих вяло зачитали написанные на листочках 
тексты, в которых были правильные слова о радости 
здоровой жизни, важности борьбы с опасной инфекцией, 
внимании к тем, кто ею уже заражён. Две ведущие засе-
дание молодые дамы много раз повторяли модное слово 
«толерантность», которую должны проявлять здоровые 
люди по отношению к больным. 

Разговоры о моральных ценностях ведутся нынче 
постоянно, только реальной пользы от них маловато. 
Потому что в ночных клубах города открыто торгуют 
наркотиками, а задержанные наркодилеры через не-
сколько дней выходят на свободу, успешно работают 
десятки тату-салонов, в которых юношам и девушкам, 
жаждущих «красивой» татуировки, вполне может быть 
внесена под кожу иммунодефицитная зараза. При этом 
ни одна из государственных структур не обращает на 
такие «мелочи» внимания. К сожалению, на прошедшем 
«круглом столе» не довелось услышать обсуждения 
конкретной, расписанной по времени программы – кто, 
когда и каким образом будет помогать тысячам молодых 
людей, блуждающих нынче в наркотическом тумане. 

Дефицит  
разума
21 мая прошёл Всемирный день памяти 
умерших от СПИДа 

вести
Беседа с семинаристами
В Воронежской православной духовной семинарии состоялась 
встреча епископа Борисоглебского и Бутурлиновского Сергия с 
её воспитанниками, поступившими с приходов Борисоглебской 
епархии.

В ходе беседы Владыка рассказал о духовной жизни епархии, 
паломнической поездке на Святую Гору Афон и ответил на 
другие интересующие семинаристов вопросы, информирует 
сайт Борисоглебской епархии.

Количество разводов выросло
В прошлом году в Воронежской области были зарегистрированы 
14,5 тысячи браков и 9,6 тысячи разводов.

По сравнению с показателем 2015 года количество заключён-
ных браков снизилось на 20,1 процента, разводов – на 0,5 про-
цента. На тысячу заключённых браков приходилось 663 развода 
(532 – в 2015 году), информирует пресс-служба Воронежстата.

анатолий КруглоВ.
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Владимиру Фёдоровичу ХодыреВу
уважаемый Владимир Фёдорович!
Примите искренние поздравления с юбилейным днём 

рождения!
Вы – многогранный человек. Но главное, что ценят в Вас 

окружающие – это чувство долга и ответственности перед 
обществом. Ваше убеждение, что главное значение человека – 
это значение его для общества, а не для себя, Вы подтверждаете 
всей своей жизнью, своими делами опережаете время, и то, что 
делаете сегодня, будет значимым для будущих поколений.

Вы – рыцарь дружбы, расцениваете её как понятие кругло-
суточное и несете это круглосуточное дежурство по дружбе с 
полной отдачей, со всей широтой своего сибирского харак-
тера, со всем богатством своей души. 

В этот знаменательный день от лица всех новохопёрцев 
выражаю Вам сердечную благодарность и признательность 
за помощь в развитии социальной инфраструктуры района, 
поддержку творческих и образовательных коллективов, желаю 
крепкого здоровья, долголетия, семейного благополучия и счастья.

Пусть творческий дух созидания сопутствует и в дальнейших Ваших делах и начинаниях! 
С глубоким уважением,

глава Новохопёрского муниципального района В.Т.ПеТроВ.

Председателю городской Думы г. Воронежа 

Владимиру Фёдоровичу ХодыреВу
уважаемый Владимир Фёдорович!
Примите самые искренние и теплые поздравления со знаменательной личной датой — 60-летием 

со дня Вашего рождения.
Служа Отечеству на посту Председателя городской Думы г. Воронежа, Вы проявили себя эффек-

тивным и ответственным руководителем, заботящимся о благе жителей региона, умеющим успешно 
решать поставленные задачи.

Особо хотел бы выразить Вам сердечную благодарность за участие в созидании новых и восстанов-
лении разрушенных в период лихолетья храмов. Отрадно сознавать, что Вы стремитесь поддерживать 
инициативы Церкви, направленные на возрождение духовности не только в городе Воронеже, но и 
далеко за его пределами. Благодаря Вашей помощи мы смогли закончить строительство нового здания 
воскресной школы, в стенах которого наши дети смогут получить определенные знания и навыки на 
основе традиционных духовно-нравственных ценностей. От лица всех прихожан выражаю твердую 
надежду на продолжение доброго взаимодействия, которое и впредь, уверен, будет столь же успешным 
и плодотворным. 

Желаю Вам крепкого здоровья, душевного мира и помощи Божией во всех благих начинаниях.
С уважением,

Благочинный Новохопёрского церковного округа
Протоиерей Андрей ПохВАщеВ 

 Сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «Электросигнал» 
уведомляет вас, что 22 июня 2017 г. в 14 часов 00 минут по адресу Общества: г. Воронеж, 

ул. Электросигнальная, 1, в помещении клуба, состоится 

годовое общее Собрание акционеров общеСтва. 
Начало регистрации участников собрания в 12 часов 00 минут. 

Регистрация производится по предъявлении паспорта.

в повестке дня годового общего собрания акционеров вопросы:
1. Утверждение годового отчета Общества и годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества за 2016 год.
2. Распределение прибыли (в том числе выплата дивидендов) за 2016 год.
3. Избрание членов совета директоров Общества.
4. Избрание членов ревизионной комиссии Общества.
5. Утверждение аудитора Общества.
6. Утверждение изменений и дополнений в Положение о Совете директоров Общества.

Со всеми информационными материалами, подлежащими представлению акционерам при 
подготовке к собранию, можно ознакомиться в приемной для акционеров (ком. № 1 подъезда 
входа в клуб) в рабочие дни с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут. Телефоны для справок: 
246-43-75, 246-26-09 (городские), 44-00, 62-00, 43-43 (внутренние).

Если вы не имеете возможности присутствовать на собрании, для учета вашего мнения по 
вопросам повестки дня просим вас заполнить бюллетени для голосования и представить их 
не позднее 20 июня т.г. по адресу: 394026, г. Воронеж, ул. Электросигнальная, 1, приемная 
для акционеров, счетной комиссии. 

В ЦЕЛЯХ ПОЛУЧЕНИЯ ДИВИДЕНДОВ АКЦИОНЕРАМИ, ИЗМЕНИВШИМИ ПАСПОРТНЫЕ ДАН-
НЫЕ, АДРЕС РЕГИСТРАЦИИ, РЕКВИЗИТЫ БАНКОВСКОГО СЧЕТА, ПРОСИМ НЕ ПОЗДНЕЕ 1 ИЮЛЯ 
ПРЕДСТАВИТЬ СВОИ ОБНОВЛЕННЫЕ ДАННЫЕ РЕГИСТРАТОРУ ОБЩЕСТВА. АКЦИОНЕРАМ, НЕ 
ОБНОВИВШИМ СВОИ ДАННЫЕ, ДИВИДЕНДЫ ВЫПЛАЧИВАТЬСЯ НЕ БУДУТ.

Регистратор расположен по адресу: пр-т Труда, 39, тел. 271-08-76.
Надеемся на ваше активное участие в общем собрании акционеров.

Совет директоров оао «Электросигнал».
На правах рекламы.

на втором этаже в эти 
дни можно увидеть 
самые разнообразные 
материалы, связанные  
с историей газеты, начи-
ная с тех времён, когда 
она называлась совсем 
иначе. «воронежский 
рабочий», «Путь жизни», 
«воронежская правда», 
«известия воронежского 
губисполкома».

Василий черноусоВ

Эти времена также оставили 
яркий след в истории нашего 
города. Хотя бы по той причи-
не, что и до того памятного дня 
– 25 октября 1919 года, когда 
воронежцы впервые прочли на 
первой полосе словосочетание 
«Воронежская коммуна», здесь 
печатались тексты Владимира 
Нарбута, Сергея Ингулова, Ар-
кадия Савина, Михаила Лыз-
лова, в которых ярко передан 
дух революционной эпохи. 

Организаторы выставки 
«Коммуна». 100 лет в Воро-
неже» постарались отразить в 
экспозиции все основные вехи 
истории газеты, представить её 
руководителей и авторов раз-
ных лет, а также направления, 
которые развиваются в газете и 
сегодня. За стеклом – архивные 
фотографии, номера «Ком-
муны», книги, выпущенные 
издательством, носившим то 
же имя. 

За стеклом – книги, напи-
санные людьми, работавшими 
в «Коммуне». В их числе – 
Владимир Котенко, Евгений 
Пульвер, Николай Коноплин, 
Владимир Петропавловский, 
Пётр Чалый, Борис Ваулин, 
Анатолий Бавыкин, Виктор 
Руденко. Причём не только 
публицистика, но и художе-
ственная литература, и даже 

сборники карикатур. Особое 
внимание уделено серии «Биб-
лиотека газеты «Коммуна», вы-
ходившей несколько лет назад. 
В ней публиковались наши по-
стоянные авторы, такие извест-
ные воронежцы – литераторы, 
публицисты, краеведы, как 
Евгений Новичихин, Анатолий 
Свиридов, Людмила Суркова, 
Иван Щёлоков. 

Столетняя история «Комму-
ны» – важная глава в истории 
воронежской журналистики. На 
выставке в Никитинке можно 
увидеть и книги о пути, пройден-
ном газетой и её сотрудниками. 
Этому посвящены несколько 
книг, подготовленных редакцией 
– как правило, поводом был оче-
редной юбилей. Не должен стать 
исключением и 2017 год. 

Под стеклом –  
живая история
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Культура | Сотрудники отдела краеведения Воронежской областной уни-
версальной научной библиотеки имени И.С.Никитина подготовили  
к юбилею «Коммуны» книжно-иллюстративную выставку 

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

Два последних очных поединка воронежцы волжанам 
проиграли. И в октябре 2011-го, и в ноябре 2015-го был за-
фиксирован одинаковый счет – 0:1. Теперь он повторился 
в третий раз. К тому же «Факел» расписался в своем бес-
силии, потерпев в концовке этого сезона третье поражение 
подряд (перед этим он уступил дома «Енисею» – 0:3 и 
«Балтике» – 1:2). Видимо, для команды сезон закончился 
раньше, сразу после победы в Москве над «Динамо» – 1:0. 
Болельщики – чуткий барометр игры команды, а их на 
стадион приходит все меньше. Всего 1800 человек следило 
за перипетиями борьбы на поле, и домой они ушли разо-
чарованными.

Интересно, что на футбольном поле мы увидели всего 
одного коренного воронежца – Дмитрия Терновского, 
который играет за «Волгарь», который уверенно провел 
всю встречу, да в концовке матча успели зацепить взглядом 
молодого форварда «Факела» Арустамяна, отыгравшего 
семь минут. Праздником футбола в Воронеже и не пахло, а 
происходящее на поле, увы, больше напоминало поминки. 
Первыми могли отличиться гости, но Гаракоев не попал в 
ближний угол, отправив мяч в сетку с боковой стороны 
ворот. После этого Терновский парировал два удара Тро-
шечкина из-за пределов штрафной площади и ликвиди-
ровал выход один на один Болова. На 34-й минуте матча 
Болов оставил «Факел» в меньшинстве. У чужого углового 
флага он неоправданно жестоко атаковал соперника, едва 
не сломав тому ногу, и был выдворен с поля.

Играя вдесятером, во втором тайме «Факел» только 
оборонялся. В начале второй половины встречи напа-
дающий «Волгаря» Машуков оказался с глазу на глаз с 
вратарем «Факела», но Мельниченко спас свою команду 
от гола. В общей сложности гости нанесли 12 ударов по 
воротам хозяев и создали пять голевых моментов, из ко-
торых реализовали только один. На 79-й минуте Дышеков 
выполнял очередной угловой удар у ворот воронежцев. 
После навесной подачи Шахов рукой выбил мяч из своей 
штрафной площади. Бесспорный пенальти четко реализо-
вал Сутормин. Шансов отыграться у «Факела» не было. 
Более того, «Волгарь» мог увеличить свое преимущество 
в счете, но Мельниченко выручил свою команду, отразив 
удар в упор Акбашева.

«Факел» с треском провалил концовку чемпионата. В 
трех последних матчах, в которых встречался с аутсайдера-
ми турнира, он набрал всего одно очко из девяти возмож-
ных и скатился на десятое место в турнирной таблице.

«Факел»: Мельниченко, Тихий (Дранников, 90), Ива-
нов (Арустамян, 83), Осипенко, Шахов, Багаев, Лукьяновс, 
Каюмов (Нагибин, 79), Трошечкин, Бирюков, Болов.

Большинство этих футболистов скоро покинут Воро-
неж. У семнадцати игроков летом заканчиваются контрак-
ты, и кто останется в команде – пока неизвестно.

Результаты матчей 38-го тура. «СКА-Хабаровск» – 
«Тамбов» 2:2, «Химки» – «Тосно» (Ленинградская область) 
1:3, «Сибирь» (Новосибирск) – «Спартак-2» (Москва) 2:1, 
«Мордовия» (Саранск) – «Луч-Энергия» (Владивосток) 
1:1, «Кубань» (Краснодар) – «Спартак-Нальчик» 3:1, 
«Сокол» (Саратов) – «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 0:3, 
«Шинник» (Ярославль) – «Балтика» (Калининград) 
0:1, «Тюмень» – «Динамо» (Москва) 0:2, «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) – «Енисей» (Красноярск) 0:2.

Итоговая таблица ФНЛ  
сезона 2016-2017 годов

и В н П м о

1. Динамо (Москва) 38 26 9 3 64-25 87

2. Тосно (Ленинградская область) 38 21 12 5 63-30 75

3. Енисей (Красноярск) 38 19 6 13 54-42 63

4. СКА-Хабаровск 38 15 14 9 45-33 59

5. Тамбов (Тамбов) 38 15 12 11 42-34 57

6. Спартак-2 (Москва) 38 15 11 12 56-43 56

7. Кубань (Краснодар) 38 14 13 11 55

8. Шинник (Ярославль) 38 15 9 14 41-39 54

9. Тюмень (Тюмень) 38 14 11 13 48-43 53

10. ФАКЕЛ (Воронеж) 38 14 11 13 38-40 53

11. Химки (Химки) 38 11 16 11 40-47 49

12. Волгарь (Астрахань) 38 12 9 17 39-49 45

13. Зенит-2 (С-Петербург) 38 9 16 13 44-51 43

14. балтика (Калининград) 38 9 15 14 25-35 42

15. Сибирь (Новосибирск) 38 9 15 14 31-46 42

16. Луч-Энергия (Владивосток) 38 9 15 14 27-41 42

17. Мордовия (Саранск) 38 11 7 20 39-50 40

18. Сокол (Саратов) 38 8 15 15 34-53 39

19. Спартак-Нальчик 38 7 17 14 26-37 38

20. Нефтехимик (Нижнекамск) 38 6 9 23 28-53 27

«Динамо» (Москва) и «Тосно» завоевали путевки в 
Премьер-лигу. За право выступать в элитном эшелоне 
российского футбола «Енисей» поспорит с тульским «Ар-
сеналом», а «СКА-Хабаровск» – с «Оренбургом».

Покидают Футбольную Национальную лигу «Луч-
Энергия», «Мордовия», «Сокол», «Спартак-Нальчик» и 
«Нефтехимик». Их места займут лучшие команды второго 
дивизиона.

В одном из ближайших номеров «Коммуны» мы под-
ведем итоги выступления «Факела» в завершившемся 
сезоне, проанализируем игру команды в целом и приведем 
статистические выкладки.

На минорной ноте
«Факел» (Воронеж) – «Волгарь» (Астрахань) 0:1

На книжно-иллюстративной выставке  
в Никитинской библиотеке.

вот и завершился футбольный сезон 2016-2017 
годов в ФнЛ. в своём последнем матче «Факел» в 
воронеже встречался с астраханским «волгарём», 
который всего за тур до этого обезопасил себя от 
вылета во второй дивизион. 

СОЦСЕТИ О «КОММУНЕ»

Газета «Коммуна»... Кто ж её не знает?! По-
жалуй, основная информационная, идеологиче-
ская, политическая и кадровая бумажная «Ви-
кипедия» в истории Воронежа. Люди, события, 
факты, наставления. «Коммуна» уже давно и 
прочно вписана в историю Воронежа как основ-
ное СМИ, на информации которого выросло 
не одно поколение. И пусть звучит банально и 
пафосно, но самое простое и доступное, понят-
ное и традиционное всегда завоевывает сердца 
массового читателя. Читателя, привыкшего по 
старинке доверять написанному, верить в не-
разрывную связь с обществом, миром и каждым 
человеком в отдельности посредством СМИ. Чи-
тателя, который знает о том, что если написано в 
«Коммуне», значит, там – правда сегодняшнего 
дня! С праздником! С юбилеем! С исторической, 
информационной традицией!

Инесса БаБкИна.
*  *  *

«Коммуна» в Воронеже – не просто газета, это 
история, люди, символ. Марка, наконец, и про-
чие тренды-бренды, что не особо важно. Важно, 
что газета есть, и, надеюсь, еще долго будет. Удач 
и успехов вам!

александр космачев.

С теплотой и ностальгией вспоминаю о своей 
бытности в «Коммуне». С точки зрения личной 
и профессиональной истории, отношу себя к 
«коммуновцам», ибо журналистике научили 
именно тамошние мастера слова, за что им осо-
бая благодарность и низкий поклон!

анастасия Бырка.
*  *  *

Со столетним юбилеем «Коммуна» и «ком-
муновцы». Со страниц «Коммуны» чувствуется 
дыхание времени. Все новости моей семье при-
носила «Коммуна». Её выписывали и читали мой 
дедушка, папа и мама. Приходила она и в мой 
дом. Газета была для жителей нашей области «не 
только коллективным пропагандистом и коллек-
тивным агитатором, но также и коллективным 
организатором». Живи, газета, еще 100 лет!

валентин котюх.
*  *  *

Присоединяюсь ко всем поздравлениям! Же-
лаю творческих успехов, собственной позиции, 
добра и тепла благодарных читателей! Счастья 
и здоровья в новом столетии!

Всегда ваш,
Георгий костИн.

Бумажная «Википедия» воронежского края

В День подписчика люди 
пришли сюда, чтобы продлить 
подписку на любимое издание 
или же открыть для себя что-то 
новое в мире печатных СМИ. 
Многие с целой стопкой газет 
в руках переходили от стола к 
столу, на которых была пред-
ставлена популярная воронеж-
ская периодика. Подолгу стоя-
ли люди у стенда «Коммуны». 
Они поздравили присутствую-
щих здесь «коммуновцев» со 
столетним юбилеем и одними 
из первых получили празднич-
ный, юбилейный номер газеты. 
Среди них было немало наших 
давних читателей, в архиве ко-
торых хранятся пожелтевшие 
полосы, свёрстанные в про-
шлом веке.

– Читаю «Коммуну» трид-
цать лет, – рассказал Анатолий 
Маринков. – Газета очень 
выдержанная в плане своего 
содержания, и не скатывается 
до «желтизны». Каждый раз, 
когда я читаю «Коммуну», 
убеждаюсь, что у журналистов 

есть своя аргументированная 
позиция.

Довольный мужчина с по-
лученной праздничной га-
зетой уступил своё место у 
стола молодому воронежцу, 
который, видимо, услышав от 
проходящих мимо о столетии 
«Коммуны», поначалу несме-
ло, стал внимательно изучать 
номер. 

– Честно признаться, не яв-
ляюсь вашим постоянным чи-
тателем, – поделился Влади-
мир Селин. – Но неоднократно 
слышал от своих родителей и 
более старших друзей, что эта 
газета – солидное издание со 
своим стилем. И вот думаю, 
не подписаться ли и мне на 
«Коммуну»? 

За несколько часов более 
60 воронежцев оформили 
подписку на «Коммуну». На-
поминаем нашим читателям, 
что подписка на 2-е полугодие 
2017 года продлится до 28 
июня. 

Сергей дорохов.
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Умом и сердцем с «Коммуной».

Время читать газеты
На Воронежском почтамте 19 мая прошёл День подписчика

КРИМИНАЛ

Уголовное дело возбуждено 
по результатам доследствен-
ной проверки на основании 
материалов, предоставленных 
УФСБ и ГУ МВД России по 
Воронежской области. Уста-
новлено, что подозреваемый, 
ложно понимая интересы 
службы, в целях повышения 
своего авторитета перед на-
селением совершил действия, 
явно выходящие за пределы 
его полномочий. Они повлекли 
существенное нарушение прав 
и законных интересов граж-
дан. В частности, он понуждал 
индивидуального предприни-
мателя к внесению денежного 
пожертвования в сумме 450 
тысяч рублей. При этом глава 
создал условия, блокирующие 
осуществление им предпри-
нимательской деятельности 
на территории района. Так, 
по его указанию бетонными 

строительными материалами 
был закрыт вход в торговый 
павильон предпринимателя. А 
это препятствовало коммерче-
ской деятельности и сформи-
ровало острую конфликтную 
ситуацию, приведшую к недо-
вольству населения. При этом 
глава района угрожал пред-
принимателю тем, что дан-
ные «невыносимые условия» 
будут действовать до тех пор, 
пока он не выполнит свои обя-
зательства по перечислению 
благотворительной помощи. 
Также чиновник указал на то, 
что срок аренды земельного 
участка, на котором располо-
жен его торговый павильон, 
не будет продлён в случае не-
выполнения вышеуказанных 
требований. 

В ходе допроса подозре-
ваемый дал признательные 
показания. Он сообщил о 

совершённом им преступле-
нии. К нему применена мера 
процессуального принужде-
ния – обязательство о явке. 
Лицу разъяснены последствия 
нарушения обязательства. 
Следователи СК в ходе про-
ведённых обысков изъяли 
документы, имеющие значе-
ние для расследования уго-
ловного дела, а также допро-
сили лиц, уличающих главу 
района в совершённом пре-
ступлении. Кроме того, вви-
ду поступающих обращений 
жителей района сотрудники 
правоохранительных органов 
проверяют информацию о воз-
можной причастности главы 
к совершению аналогичных 
противоправных действий в 
отношении коммерческих ор-
ганизаций и индивидуальных 
предпринимателей.

Расследование уголовного 
дела продолжается, прово-
дятся следственные действия, 
направленные на установле-
ние всех обстоятельств со-
вершенного преступления, 
информирует СУ СКР по 
Воронежской области.

анатолий крУгЛов.

Глава района – под следствием
Следственные органы Скр по воронежской обла-
сти продолжают расследование уголовного дела в 
отношении главы администрации одного из муни-
ципальных районов воронежской области, подо-
зреваемого в совершении преступления, предусмо-
тренного ч.2 ст.286 Ук рФ (превышение должност-
ных полномочий).

Шахматистам подарили «надежду» 
Городской шахматно-шашечный турнир среди лиц с огра-

ниченными возможностями прошёл в Россошанском центре 
социального обслуживания населения «Надежда». 

Посвящён он был Дню Победы. В турнире приняли 
участие 16 человек, сообщает сайт администрации Рос-
сошанского района. Среди шахматистов первое место 
завоевал Денис Бордюгов из лицея №4. В турнире по 
шашкам победил Николай Самадов. 

василий ЧерноУСов. 
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